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НА ОБЩЕЕВРОПЕЙСКОМ 
СОВЕЩАНИИ

ХЕЛЬСИНКИ, 30 июля. 
(Спец. корр. ТАСС). Сегодня 
здесь-во дворце «Финлян
дия» в торжественной обста
новке начал свою работу за
вершающий этап Совещания 
по безопасности и сотрудни
честву в Европе. Впервые в 
жизни континента для об
суждения коренных проблем 
мира, безопасности и сотруд
ничества в Европе собрались 
высшие руководители 35 
государств.

В совещании принимают 
участие: делегация Советско
го Союза во главе с Гене
ральным секретарем ЦК 
КПСС Л. И. Брежневым, де
легации Народной Республи
ки Болгарии во. главе с Пер
вым секретарем ЦК Б КП, 
Председателем Государст
венного совета НРБ Т. Жив
ковым. Венгерской Народной 
Республики во главе с Пер
вым секретарем ЦК ВСРП 
Я. Кадаром. Германской Де
мократической Республики 
во главе с Первым секрета
рем ЦК СЕПГ Э. Хонекке- 
ром. Польской Народной Рес
публики во главе с Первым 
секретарем ЦК ПОРП Э. Ге
реном. Социалистической 
Республики Румынии во гла
ве с Генеральным секрета
рем ЦК РКП, Президентом 
СРР. , Председателем Госу-, 
дарственного совета СРР 
Н, Чаушеску. Чехословац
кой Социалистической' Рес
публики во главе с Ге
неральным секретарем ПК 
КПЧ. Президентом ЧССР 
Г. Гусаком, Социалистиче
ской Федеративной Респуб
лики Югославии во главе с 
Председателем СКЮ. Прези

дентом СФРЮ И. Броз Ти
то.

Во главе делегации Соеди
ненных Штатов Америки 
президент США Дж. Форд, 
делегации Французской Рес
публики Президент респуб
лики В. Жискар д’Эстэн, де
легаций Великобритании' 
Премьер-Министр Г. Виль
сон, делегации ФРГ феде
ральный канцлер Г. Шмидт, 
делегации Итальянской Рес
публики Председатель Сове
та Министров А. Моро. Де
легацию Финляндской Рес
публики возглавляет Прези
дент У. К. Кекконен, деле
гацию Австрийской Респуб
лики федеральный канцлер 
Б. Квайский. делегацию Ко
ролевства Бельгии Премьер- 
Министр Л. Тиндеманс. деле
гацию государства города 
Ватикан секретарь Совета по 
государственным, делам пер- 

: 5cm А. Казаоояи. делегацию 
Республики Греции Премьер- 
Министр К. Караманлис, де
легацию Королевства Данин 
Премьер-Министр А. Йор
генсен. делегацию Ирландии 
Премьер-Министр Л. Кос- 
грейв. делегацию Республи
ки Исландия Премьер-Ми
нистр Г, Хатлгримссон. деле
гацию Испанского государ
ства председатель прави
тельства К. Ариас Наварро, 
делегацию Канады Премьер- 
Министр П. Э. Трюдо, деле
гацию Республики Кипп Пре
зидент Макариос. делегацию 
княжества Лихтенштейн Пре- 
мьер-Минйстп и министр 
иностранных дел В. Кибер, 
делегацию Великого Герцог
ства Люксембург: • председа
тель правительства и ми
нистр ’ иностранных дел 
Г. Торн: делегацию Респуб
лики Мальта заместитель 
Премьер-Министра' А. Бут- 
тегаг. делегацию княжества 
Монако государственный' ми
нистр А.; Сея-Мле. аелега
цию Коррлевстза Нидерлан
дов , Пэемьез-Минист.в
Н, Лен Ойл. делегацию Коро
левства Норвегии Премьер- 
Министр Т. Бпаттели. деле
гацию Португальской Рес
публики Президент респуб
лики К. Гомеш, делегацию 
Республики Сан-Марино воз

главляет _ государственный 
секретарь по иностранным 
делам Дж. Л. Берти, делега
цию Турецкой Республики 
Премьер-Министр С. Деми- 
рель, делегацию Швейцар
ской конфедераций прези
дент и начальник Политиче
ского департамента П. Гра- 
бер. делегацию королевства 
Швеции Премьер-Министр 
У. Пальме.

12 часов дня. Начинается 
торжественная церемония 
открытия первого заседания.
С приветственной речью к 
собравшимся обращаемся 
Президент Финляндской Рес
публики Урхо Кекконен.

От имени правительства и 
народа Финляндии он объя
вил об открытии третьего 
этапа Совещания по безопас
ности и сотрудничеству в 
Европе.

У. Кекконен отметил, что 
данное совещание — это ре
зультат политического стрем
ления всех государств- 
участннков улучшить и рас
ширить обоюдные отношения 
в интересах своих народов.
В то же время оно отражает . 
их желание содействовать 
миру, безопасности, спра
ведливости я сотрудниче
ству в Европе.

Говоря о первом я втором 
этапах совещания. У. Кекко
нен подчеркнул, что заклю
чительный акт с.овешання, с 
которым правительства уже 

' выпазили свое коллективное 
согласие в конце второго 
этапа совещания. — это ис
ключительно важный между
народный политический до
кумент. явившийся. резуль
татом тщательного рассмот
рения всех вопросов, я со
держание этого документа 
было окончательно одобрено 
с должным учетом , интере
сов всех государств.

Сегодняшний день, про
должал Президент Финлянд
ской Республики. — это день 
радости и надежды для Ев
ропы. У нас есть все основа
ния верить, что начинается 
новая эра в наших взаимных 
отношениях и что мы 
вступили на путь, который 
приведет через разрядку на
пряженности к стабильно
сти и прочному миру.

Сейчас настало время за
явить. что прошлое уже по
хоронено и что злополучный 
период ; в нащих отношениях 
теперь определенно позади. 
Уже сам Факт созыва сове
щания и то. что фактически 
все государства решили 
участвовать в нем, доказы
вает, что настало время пе
рейти от намерений к дейст
виям. Такое отношение от
ражает глубокую убежден
ность всех, что только через 
сотрудничество, разрядка на
пряженности может быть за
креплена и упрочена.

От имени Организации 
Объединенных Наций участ
ников совещания приветст
вовал генеральной секре
тарь ООН Курт Вальдхайм.

Совещание по безопасно
сти и сотрудничеству в Евро
пе. подчеркнул он. не имеет 
прецедента в нашем столе- 

. тин и, даже, может быть, в 
истории. Оно призвано ук
репить основы, мирной жиз
ни. и куда бы мы ни обрати-» 
ли взор ’в Европе, плоды 
миоа очевидны.

Историческое значение со- 
, вешания очевидно не только 

для Европы, но и для всего 
человечества. Руководителя 
государств. собравшиеся
здесь, предприняли важный 
шаг в направления осущест
вления целей Устава ООН.

Заключительный акт сове
щания продолжал К. Вальд
хайм. отражает две очевид
ные и очень важные истины: 
первая — что мир не может 
быть обеспечен без постоян
ных усилий всех стран, 'я

вторая — что мнр не может
быть обеспечен лишь путем 
военного равновесия. Сове
щание подтверждает, что со
трудничество и безопасность 
взаимосвязаны. Его заклю
чительный акт отражает су
ществующее согласие госу
дарств, выпаженное в раз
личных документах, направ
ленных на уменьшение и 
ликвидацию источников на
пряженности в Европе.

Оратор выразил удовлет
ворение тем., что заключи
тельный акт совещания от
ражает и укрепляет осново
полагающие принципы Орга
низации Объединенных На
ций.

В заключение К. Вальд
хайм выразил надежду, что 
все страны будут добивать
ся углубления взаимного до
верия и уважения.

Во второй половине дня 
совещание соберется на ра
бочую сессию, во время кото
рой главы делегаций высту
пят с печами от имени сво
их государств. Сегодня вы
ступят представители Вели
кобритании. Греция, Ислан
дии. Канады, Болгарии, 
ГДР. Италии, Швейцарии, 
ФРГ. •* * *

После перерыва во дворце 
«Финляндия» 30 июля со
стоялось первое рабочее за
седание.

Первым на заседании вы
ступил Премьер-Министр 
Великобритании Гарольд 
Вильсон. Он выразил надеж
ду, что в Европе и Северной 
Америке расценят настоя
щее совещание как поворот
ный момент в истории.

Мы, продолжал оратор, со
брались здесь под знаком раз
рядки. Только благодаря то
му, что дух разрядки лежал 
в ' основе подготовительной 
работы, вдохновлял и на
правлял эту подготовитель
ную работу, мы сейчас нахо
димся здесь.

Мы собрались здесь на 
базе сосуществования. Ино
гда я вижу, что европейские 
государственные .деятели из
бегают пользоваться выра
жением «мирное сосущест
вование» по той причине, 
что разные , руководители 
разных стран в разные вре
мена давали ему разное 
определение. У меня в этом 
нет колебаний.

Г. Вильсон напомнил да
лее в своем выступлении 
слова Генерального секрета
ря ЦК КПСС Л. И. Брежне
ва. сказанные во время их 
встречи в Москве, о том, что 
руководители СССР «испол
нены решимости сделать все 
от них зависящее для того, 
чтобы придать исторически 
необратимый характер не 
только самой по себе раз
рядке международной напря
женности, но и реальному 
повороту к долговременно
му, плодотворному, взаимо
выгодному сотрудничеству’

. государств с различным об
щественным строем на осно
ве полного равноправия я 
взаимного уважения. Имен
но это мы в Советском Сою
зе понимаем под мирным 
сосуществованием».
• Я не утверждаю, сказал 

далее Г. Вильсон, что доку
менты, которые мы вот-вот 
собираемся одобрить, сами 
по себе уменьшат напряжен
ность и ненадежность. Но 
они — больше, чем благие 
намерения, больше, чем 
желание придать нашим от
ношениям новое направле
ние. Они представляют со
бой моральное обязательст
во. которое можно игнориро
вать только во вред нам 
всем, я они открывают но
вую главу в ирторин Евро
пы.

(Окончание на 2-й етр.)

Беседа Л И. БРЕЖНЕВА  
с Д ж .  Ф О Р Д О М

30 июля в Хельсинки со
стоялись встреча и беседа 
Генерального секретаря ЦК 
КПСС Л. И. Брежнева с 
президентом .США Дж, Фор
дом, возглавляющим делега
цию США на Совещании но 
безопасности и сотрудниче
ству в Европе.

В ходе встречи, в которой 
приняли участие член По
литбюро ЦК КПСС, министр 
иностранных дел СССР А. А. 
Громыко и государственный 
секретарь США Г. Киссинд
жер. стороны ббсуднли пял 
вопросов развития советско- 
американских отношений, в 
том числе вопрос 6 дальней
шем ограничения стратеги
ческих вооружений. Они так
же обменялись мнениями о 
положении на Ближнем Во
стоке и по некоторым другим 
международным проблемам.

В беседе, прошедшей в 
.дружественном и конструк
тивном духе, участвовали 
также с советской стороны
— помощник Генерального 
секретаря ПК КПСС А. М. 
Александров, член коллегии 
МИД СССР Г. М. Корниен
ко: с американской стороны
— посол США в СССР 
У. Стессел. ответственный 
работник. Белого дома 
Б. Скаукрофт и советник го
сударственного департамен
та США X. Сонненфелдт.* ♦ ♦

После беседы Л. И. Бреж
нев я Дж. Форд ответили на 
вопросы корреспондентов.

Отвечая на вопрос, как 
прошла сегодняшняя беседа 
с Дж. Фордом, Л. И. Бреж
нев сказал: Мы обменя
лись мнениями по ряду воп
росов, касающихся непо
средственно наших отяоше-

Встреча Л. И.

ний с Соединенными Штата
ми Америки. Это затрагива
ло и область политических 
отношений, и экономические 
вопросы. Мы обсудили про
блемы, связанные с дальней
шим ограничением стратеги
ческих вооружений. Словом, 
затронули ряд важных тем. 
В целом могу сказать, что 
наши переговоры проходили 
в духе откровенности, носи
ли конструктивный деловой 
характер.

Дж. Форд также подчерк
нул, что атмосфера сего
дняшних переговоров была 
очень конструктивной, дру
жеской. Он выразил уверен
ность, что при следующей 
встрече, которая уже запла
нирована здесь, в Хельсин
ки, будет достигнут новый 
прогресс по обсуждавшимся 
вопросам.

На вопрос одного из кор
респондентов, что может 
сказать Л. И. Брежнев по 
поводу начинающегося сего
дня заключительного этапа 
Совещания по европейской 
безопасности и сотрудниче
ству, Генеральный секре
тарь ЦК КПСС ответил: Я 
хочу, чтобы в Европе был 
мир, чтобы государства жи
ли в мире, не вмешивались 
во внутренние дела друг 
друга, чтобы строго уважа
лись суверенные права каж
дого государства.

Корреспонденты спросили 
президента США, чего он 
ожидает от совещания в 
Хельсинки. На это Дж. Форд 
ответил, что он убежден, что 
мир в Европе и во всем ми
ре будет укрепляться и что 
прогресс в этом направле
нии даст самые лучшие ре
зультаты для народов.

(ТАСС).

БРЕЖНЕВА
с Э. Т Е Р Е К О М

30 июля состоялась 
встреча Генерального секре
таря. ЦК КПСС Л. И. Бреж
нева с Первым секретарем 
ЦК ПОРП Э. Тереком, при
бывшим в Хельсинки для 
участия в заключительном 
этапе, общеевропейского со
вещания.

В ходе беседы, проходив
шей в атмосфере сердечно
сти и дружбы, Л. И. Бреж
нев н Э. Герен обменялись 
мнениями по некоторым воп
росам дальнейшего углубле
ния братских отношений ме
жду Советским Союзом, и 
ПНР, между Коммунистиче

ской партией Советского Со
юза1 и Польской объединен
ной рабочей партией. Были 
затронуты некоторые вопро
сы международного харак
тера.

В беседе приняли участие 
член Политбюро ЦК КПСС, 
министр иностранных дел 
СССР А. А. Громыко,, член 
Политбюро ЦК ПОРП, Пред
седатель Совета Министров 
ПНР П. Ярошевич, член По
литбюро ЦК ПОРП, министр 
иностранных дед ПНР
С. Ольшовокий.

(ТАСС).

Встреча Л. И. БРЕЖНЕВА  
с В. ЖИСКАР д ЭСТЭНОМ

30 июля в Хельсинки со
стоялась встреча Генераль
ного секретаря ЦК КПСС 
Л. И. Брежнева с Президен
том Франции В. Жискар 
д ’Эстэном, прошедшая в ду
хе полного взаимопонима
ния.

Л. И. Брежнев н В. Жи
скар д’Эстэн выразили удов
летворение началом завер
шающего этапа Совещания 
по безопасности и сотрудни
честву в Европе. Они зая
вили о намерении Советско
го Союза и Франции продол
жать консультации в целях 

■углубления процесса разряд-

О Б Е Д  У  
В  Ч Е С Т Ь

ХЕЛЬСИНКИ, 13 июля. 
(Спец. .корр. ТАСС) Прези
дент Финляндской Республи
ки У. Кекконен дал сегодня 
вечером обед в честь плав 
делегаций, присутствующих 
на Совещании по безопас
ности в сотрудничеству в 
Европе.

Обращаясь к ним с при
ветствием, У;. Кекконен, в 
частности, заявил: Проводи
мое сейчас совещание яв
ляется вехой в современной

кя, дальнейшего упрочения 
безопасности и сотрудниче
ства в Европе.

Выражая стремление к 
дальнейшему расширению 
отношений сотрудничества и 
согласия между СССР и 
Францией, обе стороны от
метили значение, которое 
они придают предстоящему 
визиту Президента Франции 
в СССР.

Во встрече приняли уча
стие член' Политбюро ЦК 
КПСС, министр иностран
ных дел СССР А. А. Громы
ко и министр иностранных 
дел Франции Ж. Сованьярг.

(ТАСС).

истории. Его цель — обеспе
чение мира на нашем конти
ненте. От всего сердца наде
юсь, что заключительный 
документ, совещания соста
вит прочный и нерушимый 
фундамент для развития на
шего континента и что дух 
Хельсинки будет служить 
всем нам вдохновляющим и 
поощряющим примером в 
нашей собственной деятель
ности.

У . К Е К К О Н Е Н А  
Г Л А В  Д Е Л Е Г А Ц И Й

ВЫСТУПЛЕНИЕ
ТОВАРИЩА Л. И. БРЕЖНЕВА

Уважаемый . товарищ 
председатель!

Уважаемые участники со
вещания!

Все мы, принимая участие 
в заключительном этапе Со
вещания по безопасности и 
сотрудничеству в Европе, 
ощущаем необычный харак
тер этого события — его по
литическую масштабность. 
Можно с уверенностью ска
зать — это же чувствуют 
миллионы н миллионы лю
дей во всех странах, участ
вующих >в совещании. и не 
только в этих странах. Они 
осмысливают вместе с нами 
то, что происходит в эта 
дни в столице Финляндии,.

Чем вызвано такое отно
шение к совещанию высших 
политических и государст
венных руководителей, на
ходящихся в этом зале?

Ответ, видимо, в том, что 
- с результатами совещания 
связаны ожидания и надеж
ды, которые не порождала 
ни одна другая коллектив
ная акция в период, после
довавшей за известными 
совместными союзническими 
решениями послевоенного 
времени. .

Людям, принадлежащим 
к поколению, которое пере
жило ужасы второй мировой 
войны, особенно отчетливо 
виден исторический смысл 
настоящего совещания. Его 

. цели близки уму и сердцу 
также того поколения евро
пейцев, которое выросло и 
живет в условиях мира и ко
торое справедливо считает, 
что иначе и быть не долж
но.

Обильно полита кровью 
земля Европы за годы двух 
мировых войн. Высшие по
литические и государствен
ные руководители 33 евро
пейских государств, США и 
Канады собрались в Хель
синки, чтобы совместными 
усилиями содействовать 
превращению Европы в кон
тинент. который не знал бы 
больше военных потрясений. 
Право на мир должно быть 
обеспечено всем народам 
Европы. Разумеется, мы 
стоим за то. чтобы такое 
право было обеспечено и 
всем другим народам нашей 
планеты.

Будучи средоточием мно
гих и ярких национальных 
культур, будучи одной . из 
вершин мировой цивилиза
ции, Европа в состоянии по
дать хороший пример строи
тельства межгосударствен
ных отношений на основах 
прочного мира.

Советский Союз рассмат
ривает результаты совеща
ния не просто как подведе
ние необходимого политиче
ского итога второй мировой 
войны. Это вместе с тем ос
мысливание будущего при
менительно к реальностям 
сегодняшнего дня и много
векового опыта европейских 
народов.

Тут, в Европе, не раз 
увенчивали себя сомнитель
ными «лаврами» агрессоры, 
а затем на них падало про
клятие народов. Тут, в Евро
пе, в политическую доктри
ну возводились притязания 
на мировое господство, кон
чавшиеся крахом . Госу
дарств, ресурсы которых бы
ли поставлены на службу 
преступным человеконенави

стническим целям.
Вот почему пробил час 

сделать неизбежные коллек
тивные выводы из опыта ис
тории. И мы здесь делаем 
эти выводы с полным созна
нием своей ответственности 
за будущее европейского 
континента, который должен 
существовать и развиваться 
в условиях мира.

Едва ли кто будет отри
цать, что результаты сове
щания являются тщательно 
взвешенным балансом инте
ресов всех государств-
у.частндаов. Поэтому отно
ситься к ним необходимо, 
особенно бережно.

Позади нелегкий путь от 
выдвижения самой идеи об
щеевропейского совещания 
к его кульминации — завер
шению на высшем уровне. 
Советский Союз, трезво оце
нивая расстановку и дина
мику различных политиче
ских сил в Европе и в мире, 
твердо убежден, что могучие 
потоки разрядки и равно
правного сотрудничества, ко
торые в последние годы во 
все большей мере, определя
ют течение европейской и 
мировой политики, обретут 
благодаря совещанию и его 
результатам новую силу и 
еще больший размах.

Документ, который нам 
предстоит подписать, подво
дя итоги прошлого, своим 
содержанием обращен в. бу
дущее. Достигнутые догово
ренности охватывают широ
кий спектр самых актуаль
ных проблем: мира, безопас
ности, сотрудничества в раз
нообразных областях.

Под отношения между го
сударствами - участниками 
подзедена солидная база ос
новополагающих принципов, 
которые должны определять 
нормы их позедения в отно
шениях между ними. Это 
принципы мирного сосуще
ствования, за которые с та
кой убежденностью и после
довательностью боролся ос

нователь Советского госу
дарства В. Й. Ленин, за ко
торые борется наш народ 
и сегодня.

Совещание определило на
правления и конкретные 
формы сотрудничества так
же в сфере торгово-экономи
ческой, науки и техники, за
щиты окружающей среды, 
культуры, образования, кон
тактов между людьми, уч
реждениями, организация
ми.

Возможности сотрудниче
ства распространяются те
перь и на такие области, где 
оно было немыслимо в годы 
«холодной войны». Напри
мер, более широкие обмены 
информацией в интересах ми
ра и дружбы между народа
ми.

Не секрет, что средства 
информации могут служить 
целям мира и доверия, а мо
гут разносить по свету отра
ва розан между странами и 
народами.. Мы хотели бы на
деяться, что итоги совеща
ния послужат правильным 
ориентиром для сотрудниче
ства и в этих областях.

Совещание приняло ряд 
важных договоренностей, 
дополняющих разрядку по
литическую разрядкой воен
ной. Это тоже качественно 
новая ступень в укреплении 
доверия между государства
ми.

Советский Союз — после
довательный сторонник того, 
чтобы после совещания во
енная разрядка получила 
дальнейшее развитие. Одна 
из первоочередных задач в 
этом плане — найти пути к 
сокращению вооруженных 
сил и вооружений в Цент
ральной Европе без ущерба 
для безопасности кого бы то 
ни было. Напротив — с 
пользой для г всех.

Особое политическое зна
чение и моральная: сила до
стигнутых на совещании до
говоренностей в том, что они 
будут скреплены подписями 
высших руководителей го- 
сударсгв-участников. При
дать полную действенность 
этим договоренностям — 
это наша общая важнейшая 
задача.

Мы исходим из того, что 
все страны, представленные 
на совещании, будут претво
рять в жизнь достигнутые 
договоренности. В том. что 
касается Советского Союза, 
то он будет действовать 
именно так.

На наш взгляд, суммар
ный итог совещания состоит 
в том, что международная 
разрядка во все большем 
объеме наполняется кон
кретным материальным со
держанием. Именно мате
риализация разрядки — вот 
в чем суть дела, суть всего, 
что должно сделать мир в Ев
ропе действительно прочным 
й незыблемым. И во главу 
угла мы ставим при этом за
дачу прекращения гонки во
оружений, достижения ре
альных результатов в деле 
разоружения.

Очень валено провозгла
сить правильные и спра
ведливые принципы отноше
ний между государствами. 
Не менее важно —  укоре
нить эти принципы в совре
менных международных от
ношениях, внедрить в прак
тику и сделать их законом 
международной жизни, пре
ступить который не дано ни
кому. Наша миролюбивая 
политика направлена на это, 
о чем мы заявляем еще раз 
с этой высокой трибуны.

Конечно, сама встреча ру
ководящих деятелей 33 ев
ропейских государств, США 
и Канады — беспрецедент
ная в истории — должна 
стать ключевым звеном в 
процессе разрядки, укрепле
ния европейской и междуна
родной безопасности, разви
тия взаимовыгодного со
трудничества. Все это так.

Но чтобы надежды наро
дов, связанные с этой встре
чей, с решениями совеща
ния, оправдались полностью, 
не были поколеблены при 
первом ненастье, нужны 
дальнейшие общие усилия, 
повседневная работа всех 

' государств-участников по уг
лублению разрядки.

” Успех совещания стал 
возможным только потому, 
что его участники постоянно 
делали шаги навстречу друг 
другу, сумели, преодолевая 
трудности, и зачастую нема
лые, выработать в конце 
концов общеприемлемые до
говоренности по каждому из 
обсуждавшихся вопросов. 
Эти договоренности рожде
ны и достигнуты не посред
ством навязывания взгля
дов одних участников сове
щания другим, а на основе 
учета мнений и интересов 
всех и при общем согласии.

Если здесь есть компро
миссы, то эти компромиссы 
обоснованные, такие, кото
рые идут на пользу миру, не 
стирая различий в идеоло
гии и общественных систе
мах. Точнее говоря, это вы
ражение общей политиче
ской воли государств-участ
ников в том виде, в каком 
это сегодня достижимо в ус
ловиях существования госу
дарств с различным соци
альным строем.

Из опыта работы совеща

ния вытекают важные выво
ды и на будущее. Главный 
из них, и он выражен в ито
говом документе: никто не
должен, опираясь на те или 
иные соображения внешне
политического характера, 
пытаться диктовать другим 
народам, как они должны 
устраивать свои внутренние 
дела. Народ каждого госу
дарства, и только он, имеет 
суверенное право решать 
свои внутренние дела, уста
навливать свои внутренние 
законы. Иной подход —  это 
зыбкая и опасная почва для 
дела международного , со
трудничества.

Подписываемый нами до
кумент — это широкая, но 
четкая платформа действий 
государств в одностороннем, 
двустороннем и многосто
роннем порядке на годы, мо
жет быть, на десятилетия 
вперед Но достигнутое. — 
не предел. Сегодня это мак
симум возможного, а завтра 
это должно стать отправной 
точкой для дальнейшего 
продвижения в тех направ
лениях, которые открыты со
вещанием.

Человечеству . присуще 
стремление к преемственно- ' 
сти в начинаниях и делах. 
Это относится .и к тому вели
кому делу, которое предпри
нимается сейчас 35-ю госу
дарствами, представленными 
в Хельсинки. Это нашло 
свое выражение, в том, что 
намечены дальнейшие шаги 
после первого Совещания по 
безопасности и сотрудниче
ству в Европе для осущест
вления и развития его задам.

В этой необычайной по 
своей авторитетности ауди
тории мы хотели бы со всей 
силой подчеркнуть, одну из 
неотъемлемых черт внешней 
политики Советского Союза, 
ленинской политики мира и 
дружбы между народами — 
се гуманизм. Идеями гума
низма проникнуты решения 
XXTV съезда нашей партии, 
Программа мира, одним из 
пунктов которой был созыв 
общеевропейского совеща
ния.

Мы с глубоким удовлетво
рением констатируем, что 
положения, выработанные 
совещанием по главным про
блемам укрепления мира в 
Европе, "служат интересам 
народов, служат интересам 
людей независимо от их ро
да занятий, национально-., 
сти, возраста: рабочих, тру
жеников села, лиц интеллек
туального труда, каждого 
человека в отдельности и 
всех, вместе.. Они проникну
ты уважением к человеку, 
заботой о том, чтобы он шил 
в условиях мира и уверенно 
смотрел в завтрашний день.

Договоренности, достигну
тые нами, расширяют воз
можности усиления воздей
ствия народов на так назы
ваемую «большую полити
ку»: В то же время они за
трагивают и проблемы жи
тейского характера. Они .бу
дут способствовать улучше
нию, условий жизни людей,- 
обеспечению их работой, 
улучшению условий образо
вания. Они связаны с, забо
той о- здоровье, короче гово
ря, со многим, что касается 
отдельных людей, семей, мо
лодежи, различных групп 
общества.

Как и многие другие вы
ступавшие с этой трибуны, 
мы расцениваем Совещание 
по безопасности и сотрудни
честву в Европе как общий 
успех всех его участников. 
Его итоги могут быть полез
ны и за пределами Европы.

Результаты состоявшихся 
длительных переговоров та
ковы, что нет победителей и 
побежденных, приобретших 
и потерявших. Это — побе
да разума. Выиграли все: 
страны Востока и Запада, 
народы социалистических и 
капиталистических госу
дарств — участников сою
зов и нейтральных, малых и 
крупных. Это выигрыш всех, 
кому дороги мир и безопас
ность на нашей планете.

Мы убеждены, что успеш
ное претворение в жизнь то
го, о чем мы здесь догово
рились, не только окажет 
благотворное влияние на 
жизнь европейских народов, 
но и станет важным вкладом 
в дело укрепления всеобще
го мира.

И еще одна мысль, кото
рую, вероятно, разделяют 
многие присутствующие 
здесь. Совещание оказалось 
полезной школой междуна
родной политики для участ
вующих государств, особен
но полезной в наши дни, ко
гда существуют невероятные 
средства разрушения и ис
требления.

Мощный импульс, кото
рый дан этой встречей, руко
водителей 35 государств — 
участников совещания,, при
зван помочь всем в Европе 
и вне ее жить в мире.

В заключение хотелось бы 
выразить глубокую призна
тельность народу и прави
тельству Финляндии, лично 
Президенту У. Кекконену за 
превосходную организацию 
работы третьего этапа, за 
•исключительное радушие а: 
гостеприимство. (Бурныг, 
продолжительные аплоди
сменты).
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В О  И М Я  М И Р А  И Б Е З О П А С Н О С Т И  В  Е В Р О П Е
(Окончание. Начало 

на 1-й стр.)
Договоры, соглашения и 

договоренности между ФРГ, 
(ГДР, Польшей, Чехослова
кией и четырьмя державами, 
продолжал оратор, в значи
тельной мере смягчили 
остроту положения в центре 
Европы. Мы в полной мере 
приняли участие в этом 
процессе и рады тем выго
дам, которые он принес. Эти 
выгоды надо дальше разви
вать после того, как будет 
закончено нынешнее сове
щание. Наши собственные 
народы, история будут су
дить о нас и о каждом ид 
нас в отдельности по взаим
ному уважению и соблюде
нию принятых на себя обя- 
аательств.

То, что мы сейчас ут
верждаем, сказал Г. Виль
сон, — это новый кодекс по
литических и человеческих 
отношений в Европе. Следо
вательно, это имеет значе
ние для всех, кто здесь при
сутствует. В заключение он 
ваявил, что признание прин
ципа, согласно которому 
глубокие политические и 
идеологические разногласия 
не означают, что страны не
пременно должны находить
ся в состоянии войны или 
хотя бы вражды друг с дру
гом, лежит в основе всех тех 
надежд, которые связывают
ся с будущим Европы.

На трибуне Первый секре
тарь ЦК Б КП, Председатель 
Государственного совета На
родной Республики Болга
рин Тодор Живков.

Уже сам факт, что здесь 
собрались первые руководи
тели 33 европейских госу
дарств, Соединенных Шта
тов Америки и Канады, яв
ляется беспрецедентным со
бытием в тысячелетней исто
рии нашего старого конти
нента, сказал он. Народная 
Республика Болгария, кото
рая вместе с другими евро
пейскими социалистически
ми странами стала инициа
тором созыва совещания, 
высоко оценивает достигну
тые замечательные резуль
таты — плод общих усилий 
государств—участников это
го форума. Это большая 
победа — победа всех, кто 
выбирает мир, а не войну, 
мирное; сотрудничество, а не 
конфронтацию, созидание, а 
не уничтожение. От этой 
победы выигрывают все. 
Здесь нет облагодетельство
ванных, нет понесших урон.

Совещание — яркое сви
детельство перемен, на
ступивших в международ
ной жизни, свидетельство 
утверждения принципов v 
мирного сосуществования го
сударств с различным обще
ственным строем, подчерк
нул Т. Живков. Оно являет
ся доказательством того, что 
сегодня нет таких проблем, 
которые нельзя было бы 
урегулировать путем пере
говоров.

Сердцевиной заключи
тельного акта, продолжал 
оратор, по нашему убежде
нию, является декларация о 
принципах, на основе кото
рой мы договариваемся раз
вивать наши взаимные отно
шения — отношения мира и 
стабильности, сотрудничест
ва и дружбы, уважения и до
верия. Эти принципы вопло
щают общее стремление на
ших народов избавить ны
нешние и грядущие поколе
ния от кошмара войны, ra

il Президиуме 
Верховного 
Совета РСФСР

Указом Президиума Вер
ховного Совета РСФСР 
группе работников судебных 
органов присвоено почетное 
звание заслуженного юриста 
РСФСР за заслуги в ук
реплении социалистической 
законности. Среди них по 
Томской области —- Смоля- 
нинову Александру Василье
вичу — председателю Кол- 
паше в с кого городского на
родного суда.

! рантировать им мирную, и 
счастливую жизнь. В этом 
огромная сила их воздейст
вия, их политическое и мо
рально-этическое значение.

Далее Т. Живков остано
вился на вопросах укрепле
ния безопасности, развития 
экономического сотрудниче
ства, сотрудничества, в сфе
ре культуры и образования, 
информации и контактов 
между людьми.

Одним из решающих на
правлений нашей будущей 
работы будет, очевидно, до
полнение политической раз
рядки уменьшением напря
женности в военной области. 
Дальнейшими шагами могли 
бы стать создание системы 
мер по прекращению гонки 
вооружений, достижение со
глашения о сокращения 
вооруженных сил и воору
жений в Центральной Евро
пе, постепенное преодоление 
раздела Европы на военные 
блр-ки.

Мы верим, отметил ора
тор, что результаты нашего 
совещания дадут толчок ре
шению крупных мировых 
проблем, из которых я бы 
упомянул лишь ликвидацию 
кризиса на Ближнем Восто
ке и на Кипре, создание си
стемы коллективной безо
пасности в Азии, всеобщее и 
полное разоружение.

Дело безопасности и сот
рудничества потребует от 
нас, от наших правительств 

и народов новых, еще боль
ших усилий.

От имени болгарского на
рода Т. Живков выразил 
глубокую . благодарность 
народам Европы, Соединен
ных Штатов Америки и Ка
нады, политическим, госу
дарственным и обществен
ным деятелям, деятелям на
уки и культуры, деловым 
кругам, всем людям доброй 
воли, внесшим свой вклад в 
созыв й успешное проведе
ние Совещания по безопас
ности я сотрудничеству в Ев
ропе.

По этому единственно 
правильному пути завтра 
пойдут и другие. Но история 
запомнит имена первых, ко
торые проложили этот путь 
и прошли самый сложный и 
трудный его участок.

Справедливость требует, 
сказал Т. Живков, особо 
подчеркнуть роль и личные 
заслуги одного из нас • 
Леонида Ильича Брежнева, 
который своей глубокой y6ej 
жденнастью, неукротимой 
энергией и последовательно
стью больше всего способст
вовал тому, чтобы все мы 
были сейчас здесь.

Выступивший затем Пер
вый секретарь ЦК СЕПГ 
Эрих Хонеккер заявил, что 
Германская Демократиче
ская Республика глубоко 
удовлетворена успехом Сове
щания по безопасности и 
сотрудничеству в Европе и 
полностью одобряет со
гласованный документ.

Завершение совещания, 
продолжал Э. Хонеккер, яв
ляется успехом дела мира, 
победой” политического реа
лизма и разума. Вновь ста
новится очевидным: полити
ке мирного сосуществования 
нет альтернативы. Форум 
государств, собравшийся в 
Хельсинки, подтверждает 
поворот от «холодной вой
ны» к разрядке напряженно
сти в Европе. Впервые на 
нашем континенте все госу- 
д а-рства- участники догово
рились 6 кодексе принципов

мирного сосуществования 
между государствами с раз
личным общественным стро
ем.

Десять лет тому назад, 
напомнил Первый секретарь 
ЦК СЕПГ, государства — 
участники Варшавского До
говора выдвинули идею со
зыва европейского совеща
ния. Сегодня эта идея стала 
общим делом европейских 
народов и всех государств- 
участявков, делом историче
ского значения. Этому про
грессу содействовала приня
тая XXIV съездом КПСС 
Программа мира.
- Будучи неотъемлемой ча

стью социалистического со
дружества, подчеркнул
Э. Хонеккер, Германская 
Демократическая Республи
ка приняла участие в созда
ния европейской системы до
говоров и тем самым внесла 
вклад в успешное проведе
ние этого совещания. При 
этом на каждом этапе этого 
сложного процесса ГДР до-к 
называла, что в своих усили
ях она руководствуется инте
ресами мира и разрядки на
пряженности, действует как 
фактор, стабилизирующий 
мир в Европе. Учитывая 
горький опыт двух опусто
шительных мировых войн, 
исходивших с немецкой зем
ли, Германская Демократи
ческая Республика считает . 
своим особым долгом прило
жить все силы к тому, чтобы 
в центре Ев;ропы обеспечить 
прочный мир и безопас
ность.

Перед лицом историче
ских уроков и актуальных 
требований европейской по
литики решающее значение 
имеет уважение и признание 
принципа нерушимости гра
ниц, заявил оратор. Безо
пасность европейских госу
дарств заключалась и за
ключается прежде всего в 
безопасности их границ. 
Опустошительные войны, ко
торые на протяжении этого 
столетия разрушали наш 
континент, были результа
том политики, отправной 
точкой которой — под ка
ким бы предлогом это ни де
лалось — было нарушение 
существующих границ,
неуважение суверенитета и 
территориальной целостно
сти других' государств.. При
знание” принципа нерушимо
сти границ' останется проб
ным камнем того, действи
тельно ли политика служит 
миру и тем самым интере
сам людей.

Мы озабочены тем, отме
тил Э. Хонеккер,. что воен
ная разрядка отстает от по
литической. Продолжение 
гонки вооружений могло бы 
поставить под угрозу ре
зультаты политической раз
рядки, достигнутые с таким 
трудом. ГДР считает* что в 
области разоружения и огра
ничения вооружений необхо
димо договориться о реши
тельных и эффективных ме
рах, которые отвечали бы 
интересам всех и не создава
ли бы односторонних 
преимуществ ни для кого из 
участников. Ныне и впредь 
мы готовы активно и конст
руктивно сотрудничать в 
этом, подчеркнул Первый 
секретарь ЦК СЕПГ.

Э. Хонеккер заявил, что 
не следует также закрывать 
глаза на препятствия, кото
рые еще воздвигаются на 
пути к разрядке напряжен
ности и которые необходимо 
преодолеть, проявляя муже
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ство и решительность, с 
тем, чтобы закрепить и рас
ширить достигнутые резуль
таты.

Канцлер ФРГ Гельмут
Шмидт, сказал, что с подпи
санием документа Совеща
ния по безопасности и со
трудничеству в Европе по
литика мира, по мнению Фе
деративной Республики, с; 
щесгвенно продвинется вп 
ред'.. Обеспечение мира 
уменьшение напряженности’;’' 
заявил он, являются основот\ 
полагающими целями прави
тельства ФРГ.

Заключением договора о
запрещении испытаний ядер- 
лого оружия США и СССР 
начали длинный и 'нелегкий 
путь , разрядки, который 
привел нас сегодня сюда, в 
Хельсинки, путь, на • кото
ром важными вехами до сих 
пор являются договор о 
нераспространении ядерноЛ) 
оружия и временное согла
шение между СССР и США 
о некоторых мерах в обла
сти. ограничения стратегиче
ских наступательных воору
жений.

За д ее яти л ети ям и коя-,
фронтации не сразу- следует 
новая эпоха сотрудничества, 
продолжал Г. Шмидт. Меж
ду Востоком и Западом 
остаются фундаментальные 
различия, связанные с раз
личием их идеологических, 
политических и экономиче
ских систем. Однако благо
даря разрядке и сотрудниче
ству государств Востока и 
Запада в” документах этого 
совещания впервые зафикси
рованы важные формулы 
мира в качестве совместно
го политического намерения. 
Тем самым поставлены опре
деленные вехи.

В общеевропейском мас
штабе мы подтвердили об
щие принципы межгосудар
ственных отношений. ФРГ 
давно рассматривала отказ 
от применения силы или уг
розы силой как основу сво
ей политики. Это относится 
также и к изменению гра

ниц. Границы нерушимы, 
сказал Г. Шмидт, упокяну-в 
далее о возможности изме
нения границ мирным путем 
и по договоренности.

Мы полны решимости, 
сказал далее канцлер, акти
визировать нынешнюю поли
тику экономического сотруд
ничества. Для.моей страны 
это, между прочим, не яв
ляется началом. Напротив, 
за последние пять лет мы 
необычно сильно увеличили 
свой экономический обмен с 
Восточной Европой. Мы про
должим это и в будущем, 
невзирая на различия эконо
мических систем. Задача со
стоит в том, чтобы в целях 
совместной выгоды интен
сивнее использовать ресур
сы обеих сторон и углубле
нием экономического . со
трудничества способство
вать делу мира.

В заключение канцлер 
сказал: Мы создали общие 
правила относительно того, 
каким образом мы хотим об
щаться и жить друг с ^дру
гом в Европе. Здесь, в Хель
синки, Европа вместе с госу
дарствами Северной Амери
ки подтверждает и докумен
тально фиксирует новый 
дальнейший шаг на пути ста
билизации мира.

Соседи, Федеративной Рес
публики Германии на восто

ке и на западе могут рас
считывать при этом на наше 
постоянство. Мы выполним 
свои европейские обязатель
ства.

На первом заседании вы
ступили также Премьер-Ми
нистр Греции К. Караман
лис, Премьер-Министр Ис
ландии Г. Хатлгрнмоссон, 
Премьер-Министр ’ Канады 
П. Э. Трюдо, -Председатель 
Совета Министров Италии 
А. Моро, президент Швей
царской конфедерации
П. Грабер.

31 ито л я сове 
•должит работу

ХЕЛЬСИНКИ, 31 июля. 
(Спец. корр. ТАСС). Сегодня 
во дворце «Финляндия» во
зобновило работу Совещание 
по безопасности и сотрудни
честву в Европе. Утреннее 
заседание открылось под 
председательством главы де
легации , ,. „Со ци а л и с т.и чес кой 
Федеративной Республики 
Югославии Председателя 
СКЮ, Президента СФРЮ 
И. Броз Тито.

Первым на заседании вы
ступил Генеральный секре
тарь ЦК КПЧ, Президент 
Чехословацкой Социалисти
ческой Республики Густав 
Гусак.

Он подчеркнул, что впер
вые за всю свою историю Ев
ропа использовала предоста
вившуюся историческую воз
можность, чтобы создать ре
альные условия для мира, 
безопасности и конструктив
ного сотрудничества.. И сде
лала это вопреки всем имею
щимся политическим, _эконо
мическим. философским и 
социальным различиям.

От этого крепнущего со
знания возможности  ̂ жить 
рядом друг с другом, без по
стоянной угрозы войны зави
сят не только практические 
потребности современной Ев
ропы, но и великие надежды 
на ее будущее, и пример для 
других.

Поэтому хорошо, что та
кой подход привел нас сюда, 
в Хельсинки, чтобы здесь мы 
сделали, пока единственный, 
в своем роде в европейской 
истории, шаг, чтобы на этих 
переговорах европейских го
сударств, вместе с США и 
Канадой, мы договорились о 
мирных принципах развития 
нашего континента и заложи
ли, таким образом, фунда
мент новых ' международных 
отношений мирного сосуще
ствования государств с раз
личными социальными систе
мами. Позитивным переме
нам в Европе в большой ме
ре способствовал благоприят
ный поворот, который про
изошел в отношениях между. 
Советским Союзом и Соеди
ненными Штатами Америки. 
Мы убеждены, подчеркнул 
оратор, что результаты этого 
процесса, носящего не толь
ко европейский, но и миро
вой характер, принесут поль
зу всем европейским госу
дарствам — малым и боль
шим, социалистическим и не- 
социалисгическим.

Содружество социалисти
ческих государств, прочным 
звеном которого является 
Чехословакия, представляет 
собой знаменательный и по
стоянно крепнущий стабили
зирующий фактор в усилиях 
европейских народов, прила
гаемых ими в течение мно
гих и многих лет, , отметил

Г. Гусак. Мы особенно це
ним роль, которую сыграла 
мирная политика Советского 
Союза в переговорах о про
ведении настоящего совеща
ния. Вместе с тем мы оцени
ваем вклад тех реалистиче
ски мыслящих "сил и тече
ний, а также политических 
деятелей в Западной Европе, 
в США и Канаде, которые 
стремятся к достижению 
взаимопонимания между ев
ропейскими государствами.

Значение совещания со
стоит прежде всего в том, 
сказал далее Г. Гусак, что 

' на нем формулируются и за
крепляются основные прин
ципы отношений между ев
ропейскими государствами 
на основе признания сло
жившейся территориальной 
и политической реальности 
в Европе. Единодушное лри- 
=нятие их на данном совеща
ния мы рассматриваем как 
успех всего населения наше
го континента, которое жа
ждет мира и действительной 
безопасности.

Результаты первого Сове
щания по безопасности и со
трудничеству в Европе со
здают благоприятные пред
посылки для здорового и 
взаимовыгодного развития 
отношений между всеми го
сударств а ми- уч ас тн-икам и на 
принципах мирного сосуще
ствования и сотрудничества, 
продолжал Г. Гусак. Теперь 
наша совместная задача бу
дет состоять в том, чтобы 
эти принципы воплотились в 
конкретные шаги и меропри
ятия, в постоянное углубле
ние и расширение разрядки 
напряженности, в -■ усилия, 
направленные на ликвида
цию существующих и в о з 
можных новых очагов воен
ной угрозы, в справедливое 
урегулирование международ
ных конфликтов с учетом 
признания и уважения права 
каждого народа на независи
мость. . в создание системы 
коллективной безопасности, 
так же. как и в разрядку в 
военной области, в сокраще
ние гонки вооружений, кото
рое включало бы все виды и 
типы оружия и вооружений, 
в ^особенности ядеряое ору
жие, и завершилось бы все
общим и полным разоруже
нием. «
"Mil верам, что эти усилия 

в конце концов приведут к 
созданию такого между
народного климата, в кото- 
ром безшасносзъ и уверен
ность в мирном будущем 
станут подлинным достояни
ем всех стран и народов, за
явил в заключение Г. Гусак.

Затем выетупил Первый 
секретарь ЦК Польской объ
единенной рабочей партии 
Эдваод Терек. Путеводной 
идеей, которая привела всех 
нас сюда, в, Хельсинки, яв
ляется упрочение мира в Ев
ропе, сказал он.

Дело мира особенно доро
го польскому народу. По на
шей земле прошли обе миро
вые войны, сказал оратор. 
Тридцать лет тому назад мы 
в Польше встречали мир сре
ди могил свыше шести мил
лионов людей, среди разва
лин и пепелищ городов и
сел. Наш народ пришел к 
победе через героическую 
борьбу и большие жертвы, 
внес максимальный вклад в 
огромные усилия Советского 
Союза и всей антигитлеров
ской коалиции. За тридцать 
мирных лет мы своим тру
дом достигли и построили

больше, чем за какой-либо 
иной исторический., период. 
Поэтому продолжение мир
ного развития является са
мым горячим желанием 
польского народа.

Сосуществование двух _си- 
стем _  социалистической и 
капиталистической — уже в 
.течение десятилетий являет
ся в Европе действительно
стью, продолжал Э. Терек. 
Польша совместно со своими 
социалистическими друзьями 
исходит из предпосылки, что 
мирное сосуществование, ко
торое является исторической 
необходимостью, означает 
прежде всего взаимный от
каз от войны, как горячей, 
так и холодной, а также вза
имный отказ от всякого рода 
попыток вмешательства во 
внутренние дела государств. 
Мы понимаем его вместе с 
тем, как конструктивное 
мирное сотрудничество, как 
взаимодействие в разреше
нии общих проблем.

Декларация о принципах 
межгосударственных отноше
ний, которую мы здесь под
пишем, подтверждает фунда
ментальное значение неру
шимости границ и территори
альной целостности госу
дарств, заявил оратор. Ее 
принятие на совещании озна
чает, что все участвующие в 
нем государства подтвержда
ют отказ раз и навсегда от 
территориальных притяза
ний, которые в прошлом бы
ли причиной конфликтов и 
кровавых войн. В этой декла
рации польский народ усмат
ривает великую хартию ми
ра в Европе.

Э. Терек отметил, что это 
совещание является резуль
татом разрядки, которая 
вносит новые качества в 
международные отношения: 
уменьшает напряженность, 
способствует ограничению и 
ликвидации опасных кон
фликтов, развитию двусто
роннего и многостороннего 
сотрудничества между госу
дарствами, улучшает поли
тический климат в Европе и 
мире.

Решения нашего совеща
ния, определяющие принци
пы межгосударственных от
ношений, должны служить 
созданию устойчивой струк
туры мира, сказал далее 
оратор. Поэтому необходимо 
соблюдать их во всей полно
те, придавать им живое со
держание. Дополняя полити
ческую разрядку военной, 
ограничивая и сокращая су
ществующие арсеналы, мы 
должны постепенно стре  ̂
миться к преодолению разде
ления на военно-политиче
ские группировки и созда
вать общеевропейскую си
стему коллективной безопас
ности.

Создание прочного мира 
требует прежде всего доброй 
воли и взаимного доверия. 
Именно в этом духе мы дей
ствовали. указал в заключе
ние Э. Терек, встретившись 
на . этом историческом сове
щании. Мы созвали совеща
ние и проводили его нелег
кую работу, поскольку наста
ло время и созрели условия 
для того, чтобы эффективно 
решать основные проблемы 
безопасности и сотрудниче
ства в Европе.

На трибуне — Президент 
Французской Республики Ва
лери Жискар д’Эстэн.

Мы ожидаем, сказал он, 
что безопасность в Европе 
будет обеспечена, в частно

сти, в результате смягчения 
напряженности в отношениях 
между государствами и раз
вития сотрудничества между 
ними. Разумеется, наша бе

зопасность и в дальнейшем 
должна будет поддерживать
ся соответствующими мера
ми защиты. Однако необхо
димо неустанно заниматься 
поисками путей уменьшения 
напряженности. Эти поиски 
вот .уже около десяти лет на- . 
зывают разрядкой.

Каково реальное значещге 
достигнутого результата, то 
есть заключительного акта 
совещания? Это не мирный 
договор, как иногда его на
зывали, продолжал В. Жис
кар д’Эстан, это соглашение 
ради мира. Его значение оп
ределяется тремя элемента
ми: его подготовкой, его со
держанием и нашей встре
чей. По тому, как оно было 
организовано и как оно про
ходило, наше совещание де
монстрирует дух разрядки, ; 
который нас вдохновляет.

Если совещание продемон
стрировало дух разрядки, од
новременно оно установило 
ряд правил в документах, ко
торые нам предстоят утвер
дить. Конечно, эти докумен
ты сами по себе_не дают га
рантии мира. Конечно, по 
некоторым пунктам они не 
идут так далеко, как нам то
го хотелось бы. Я имею в 
виду, в частности, неко
торые формулировки, ка
сающиеся обмена информа
цией, или те, которые отно
сятся к различным формам 
культурного сотрудничест
ва. Но, подписываясь совме
стно под правилами, одина
ковыми для всех, заявляя о 
нашем намерении развивать 
сотрудничество и усиливать 
контакты, мы определяем 
своего рода эталон, позволя
ющий оценивать уровень 
разрядки.

Излагая позицию своей 
страны в вопросах безопас
ности Европы, В. Жискар 
д’Эстэн заявил, что Франция 
намерена продолжать уси
лия, которые Она считает 
необходимыми для того, что
бы обеспечить собственную 
независимую оборону и при 

„уважении своих обязательств 
; способствовать жизнегаю- 
■собности союза, к которому 
’она принадлежит.

Далее оратор коснулся, 
как он выразился, «идеоло
гического контекста разряд
ки». Этот контекст, сказал 
он, ясно определен в заклю
чительном акте. Он означает 
принятие и уважение факта 
различия наших систем. Нет. 
ничего неестественного в 
том, что внутри государств 

:и за их пределами .различ
ный политический и фило
софский выбор приводит к 
идеологической борьбе, кото
рая должна вестись без по
стороннего вмешательства.

В заключение В. Жискар 
д’Эстэн заявил: Совещание
по безопасности и сотрудни
честву в Европе венчает со
бою начавшийся период раз-, 
рядки. Дл-я того, чтобы от-' 
крыть новый этап, мы долж
ны обеспечить позитивное 
развитие вслед за подписани
ем заключительного акта.

Слово предоставляется 
Генеральному секретарю ЦК 
КПСС Л. И. Брежневу.

(Текст выступления Л. И. 
Брежнева публикуется на 
первой странице). ■ •/.

Совещание в Хельсинки 
продолжает свою работу.

ЛОКОМОТИВ НА ПЬЕДЕСТАЛЕ \ С  в  О  Ш  Я  О  7  в  Р  Я
СЛАВЯНОК (Донецкая 

область), 30 июля. (Корр 
ТАСС И. Бур-инда). Сегодня 
здесь у локомотивного депо 
установлен на пьедестале па
ровоз серии ЭУ-684-37. Со
рок лет назад этим локомоти
вом машинист Петр Криво
нос провел из Славянска в 
Лозовую большегрузный со
став с невиданной тогда сред
ней скоростью — 31,9 кило
метра в час при норме 23, 
положив начало движению 
стахановцев на железнодо
рожном транспорте.

Много памятных записей 
было внесено с тех пор в 
паспорт локомотива. После
дователи новатора водили 
поезда с углем и металлом в 
Донбассе, доставляли техни
ку и боеприпасы фронту. 
После войны паровоз вернул
ся в родное депо и трудился 
на станционных* путях. В 
прошлом году его отправили 
«на пенсию». За 45 лет 
службы локомотив прошел 
по дорогам страны более 
двух с Головиной миллионов 
километров.

ЗАГОТОВЛЕНО ПО *7  ТОНН СЕНА й СЕНАЖА НА КОРОВУ

31 июля закончился прием 
документов у абитуриентов. 
Сегодня начинаются прием
ные экзамены.

На 12 факультетов Том
ского государственного уни

верситета имени В. В. Куй
бышева в этом году будут 
приняты 1.275 студентов.

НА СНИМКЕ (слева на
право): секретарь приемной 
комиссии биолого-почвенного

факультета Н. П. Крючкова, 
заместитель ответственного 
секретаря приемной комис
сии ТГУ И. И. Клыков при
нимают документы у абиту
риентки В. Демченко.

Фото В. Казанцева.

Такого еще не бывало. В 
прошлом году коллективу 
Зайцевского отделения сов
хоза «Ювалинский», чтобы 
про-вести «зеленую жатву», 
потребовался месяц, а нынче 
семи дней хватило для вы
полнения плана, декады — 
чтобы справиться с обяза
тельством. Никогда в это 
время не ставили в стога 
столько сена — 700 тонн! 
Столько же заложено в 
траншеи и сенажа. В расче
те на корову этих кормов 
уже заготовлено по 7 тонн.

Свой'характерный почерк 
в работе у коллектива отде
ления, свой творческий ̂ под; 
ход к решению важнейшей 
задачи дня.

— Тщательно, придирчиво 
комплектовали мы механизи
рованное звено и пять полу- 
механизированных, где в ос
нове еще ручной труд, — 
рассказывает ' управляющий 
отделением Александр Сидо- 
ров-ич Песейников. — Состав 
звеньев утверждался на про
изводственном собрании. При 
этом учли желание работать 
вместе Целыми семьями.

Мне довелась убедиться, 
как споро трудится на сено
косе семья Азаровых, как 
дружно ставят стог за сто
гом немолодые уже Петр Ни
китович, его жена Мария 
Петровна и их сын — трак- 

й тзряст Владимир Азаров. 
| Вместе с ними отлично- рабо-

| тают супруги Стаховские.
А в механизированном 

звене, которым руководит 
Георгий Павлович Семенов,

в основном молодежь. Ребя
та старательные и дисцип
линированные. Только доб-.- 
рые слова можно здесь ус
лышать об Анатолии. Бербен- 
ском, Александре Фирсове, 
Геннадии Фиалко и других.

В эту страдную пору в за
готовке кормов принимают 
участие все без исключения.. 
Заправщик И. С. Яковлев 
успевает одновременно гото
вить кроны деревьев^ под 
скирды, мастер-наладчик, 
А. Ф. .Сусенков помогает 
вершить стога и развозит 
питьевую воду. Работает- 
сейчас на лугах электрик от
деления А. Ф. Пожогин.

Успех работы — в надле
жащей организации труда и 
социалистического соревно
вания, действенных мерах' 
морального и материаЛ>ного 
стимулирования. Лучшему 
звену вручаётся переходя
щий вымпел. Сейчас он в 
звене И. Н. Волкова. По ус-) 
ловия-м соревнования звено, 
которое за. 9 рабочие дней 

I);'/застогует' 820 центнеров, 
получает 150.рублей премии:

' Механизированному звену 
— соответственно 200 руб
лей премиальных за 4.500 
центнеров. За первые десять 
дней работы при условии 
выполнения -плана рабочим 
доплачивается дополнитель
но 60 процентов их заработ
ка. В, случае непогоды, ког
да приходится вынужденно’ 
бездействовать, сохраняется 
оплата по тарифной сетке, но 
при условия, что люди на

ходятся в поле и при первой 
же возможности приступают 
к работе. Поэтому кратко
временные дождя не мешают 
высокой выработке.

Предусмотрена повышен
ная оплата — 25 процентов 
к основному заработку . за 
высокое качество кормов.

Сельские жители, как пра
вило, имеют в личной собст
венности скот. А своим бу
ренкам тоже нужно запасти 
на' зиму сено. Поэтому здесь 
решили: за выполнение
плана в целом по отделению 
из застогованного сена по 30 
центнеров выделяется для 
личных коров.

Хотя в отделении нет из
бытка рабочей силы, да и 
техники не так уж много, на 
сенокосе управляются собст
венными силами и не просят 
людей со стороны.

Еще нужно сказать, что не 
было бы сегодня в отделении 
столько сена, не прояви тут 
хозяйскую заботу о с.енокос- 
ных угодьях. Весной на се
нокосные угодья внесл-и ми
неральные удобрения, пробо
ронили и пролущили их. 
Высококачественного сена в 
среднем с каждого гектара 
набралось по 21 центнеру— 
на 4 центнера больше, чем в 
прошлом году. Урожай очень 
хороший.

Сейчас суходольные уго
дья выкошены. Звенья пере
базируются на обские луга. 
Заготовка кормов продол-_ 
жается.

В. ШЛЫКОВ.
КожевникоБскый район.
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Ежедневно на луга совхоза «Трудовик» Томского рай
она на помощь труженикам села выезжают 30—40 рабо
чих и служащих электролампового завода. Ими заготов
лено более 300 тонн зеленой массы.

Фото М. Гладупта.

З А Д А Н И Е  С Е З О Н А  П Е Р Е К Р Ы Т О
- КОЛПАШЕВО. На 131 пешно ведется заготовка се- 
процент выполнило сезонное нажа также в совхозе «Пер- 
заданйе по заготовке сенажа вом-айский», который к 28 
отделение «Искра Ильича» июля -выполнил задание на
Нарымской государственной 64 процента, 
селекционной станции. Ye- Г. ВАСИН,

\
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Б ы т ь  л и  т ы л а м  
н а  п е р е д о в о й ?

Нам сразу могут сказать, 
что так вопрос ставить нель
зя. Передовая всегда оста
нется передовой, а тылы —- 
тылами. Это так, если бук
вально следовать фронтовой 
терминологии. Мы же имеем 
дело с заводом, где под пере
довой подразумевается ос
новное производство, а под 
тылами — вспомогательное. 
Чтобы предприятие работа
ло ритмично, и то, и другое 
должно быть на одной линии
— на уровне современных 
требований. Это реальная и 
насущная задача. Как она 
решается руководителями и 
коллективом подшипникового 
завода? — такова была цель 
нашего рейда.
I Заводские тылы — поня
ти е  довольно-таки разнород
ное. Оно объединяет внеш
ние и внутрицеховые пере
возки, хранение сырья и го
товой продукции. И, наконец, 
вспомогательные цехи: ин
струментальный, ремонтный, 
экспериментальный... Хо
зяйство большое, доставляю
щее массу хлопот, так как 
менее всего механизирован
ное.

— Вопросы развития 
вспомогательного производст
ва у нас на заводе обсужда
лись не раз, в том числе и 
на недавнем собрании пар
тийно-хозяйственного актива,
— говорит заместитель глав
ного инженера В. С. Кучев- 
ский.

Действительно, на заводе 
сделано немало, особенно по 
механизации и автоматиза
ции транспортных связей. 
Мы побывали во многих це
хах — шлифовально-сбороч

ных, кузнечном, прутковых 
автоматов и железнодорож
ных подшипников, на эстака
де, где ведутся погрузочно- 
разгрузочные работы. Внеш
ние грузопотоки почти пол
ностью механизированы.

— Мне думается, что мы 
идем не по тому направле
нию, — размышляет Кучев- 
ский. — Мало накопить мощ
ности, создать техническую 
базу, нужны высококвалифи
цированные кадры. А люди 
в вспомогательные цехи идут 
неохотно. Говорят, зарплата 
небольшая.

Упрекать Виктора Степа
новича в равнодушии к вспо
могательному производству 
никак нельзя. Едва ли не 
всех больше на заводе он пе
чется о нем. Но все-таки да
вайте сами разберемся. В 
одной ли зарплате дело?

Во-первых, любое новше
ство, обретая свою жизнь, 
никак не минует эти цехи. 
Новое здесь на каждом шагу 
и каждый день. Зайдем в ин
струментальный цех. Одно 
перечисление новинок зай
мет немало места. Увеличи
вается номенклатура литья 
по выплавляемым моделям. 
Готовятся испытать пайку 
твердого сплава с последую
щим применением электро
звука. Начинают прописы
ваться станки с программ
ным управлением. И все вре
мя идет освоение новых ти
пов подшипников.

Экспериментальный уча
сток называют еще участком 
по внедрению новой техники. 
Название говорит само за се
бя. Более десяти разных 
станков было здесь сконстру-

» Рейд печати
ировано, изготовлено и вы- 
пущено .в производство. Сей
час идет отладка нового ав
томата.

Коллектив ремонтно-меха
нического цеха занимается 
не только ремонтом, здесь 
изготавливаются запасные 
детали и целые узлы, выпол
няются заказы других пред
приятий.

От деятельности этих трех 
коллективов ' во многом за
висит работа всего предприя
тия. Это ясно. Ясно и дру
гое, что здесь работать без 
творчества немыслимо. Как 
говорил старый слесарь экс
периментального участка: ес
ли мозгами не будешь воро
чать, ничего не получится.

Тогда почему же происхо
дит, например, такое: 25 про
центов рабочих первого отде
ления . инструментального 
цеха — это люди, прорабо
тавшие на заводе меньше го
да? Текучка... А раз текучка
— не жди высокого качества 
и ритмичной работы.

— Раньше к нам было 
трудно попасть, просились,
— говорит начальник этого 
цеха В. Н. Багрий,—а теперь 
зовешь — не идут. У нас 
требуется высокая квалифи
кация. И пока заучишься ра
ботать как следует, чертежи 
читать, не один год прой
дет.

И на экспериментальном 
участке работа тоже не про
ще. Кого там только нет — 
слесари, токари, шлифовщи
ки, фрезеровщики, электро
сварщики, автогенщики. И 
споро работает тот человек, 
который все умеет. Видит,

свободен токарный станок— 
выточил нужную деталь. На
до приварить что-то — сам 
делает. Надо отшлифовать > 
деталь — шлифует. Такое 
мастерство, понятно, прихо
дит не вдруг. Да и не ко 
всем. И некоторые новички 
уходят, ссылаясь на малую 
зарплату. А если разобрать
ся, так уходят от трудно
стей.

В первом отделении ин
струментального цеха мы 
встретились с двумя молоды
ми рабочими — Владимиром 
Сурниным и Александром 
Балябкиным. Они работают 
по второму разряду. Недав
но пришли из армии. Алек
сандр учится на вечернем от
делении машиностроительно
го техникума, Владимир то
же думает учиться. Нравит
ся ли ребятам в этом цехе?

— Нравится. Отличная 
работа! Никуда уходить не 
собираемся*

— А как заработок?
— Бывает 150, а бывает и 

180 рублей в месяц.
— Удовлетворяет?

. — Вполне.
Правда, нас могут упрек

нуть, что не все такие хоро
шие.. Правильно, не все, хотя 
мы и не выбирали.

Ну, а насчет зарплаты — 
сошлемся на объективный 
источник — планово-эконо
мический отдел. Заместитель 
начальника этого отдела 
Н. И. Карпухина назвала 
цифры, свидетельствующие 
о том, что средний заработок 
одного человека за б меся
цев в шлифовально-сбороч
ном цехе № 2 '(основное про
изводство) не то что выше, а 
даже ниже, чем средняя зар- 

- плата одного рабочего инст
рументального цеха или ре- 
монтно-йеханического. Воз
можно, такое соотношение 
нельзя распространить на 
весь завод, однако большой 
разницы в оплате труда рабо
чих основных и вспомога
тельных цехов нет.

Вернемся в ремонтно-ме
ханический цех. Массу 
непредвиденных забот до
ставляют коллективу заказы

«со стороны». То ну&но из
готовить для асфальтобетон
ного завода накопительный' 
бункер, то новую оснастку 
для панелей домостроите
лям. Мы называем только 
крупные заказы (стоимость 
изготовления бункера, напри
мер, — около 15 тысяч руб
лей. Для сравнения: средне
месячный плановый объем 
цеха выражается в 50 тысяч 
рублей). Поступают заказы 
от заводов, от вузов и НИИ. 
И трудно отказаться. Цех 
имеет самые большие в Том
ске карусельные и расточные 
станки. Есть такие детали, 
которые можно обработать 
только здесь. И цех вынуж
ден принимать эти заказы, 
которые лихорадят его рабо
ту, составляя 15—17 про
центов от всего годового 
объема производства. ,

А ведь у цеха номенкла
турный план! Он в первую 
очередь обязан выполнять 
заказы ' цехов своего завода, 
иначе это будет держать их 
работу. Если бы РМЦ делал 
все, о чем его просят из ос
новных цехов, то он должен 
был бы делать в пять раз 
больше того, что позволяют 
его сегодняшние возможно
сти. И вместе с тем коэффи
циент использования много
станочного оборудования 
здесь равен всего 1, таков 
же и коэффициент сменно
сти. А желательно, чтобы он 
был равен 2.

— Не знаю, от чего это за
висит, — говорит строгаль
щик В. Ф. Желудев, — но 
вот вчера я ничего не делал, 
работы не было, а сегодня — 
только поворачивайся. Как-( 
то все стихийно происходит.* 

Цех нуждается в расшире
нии. Ему не хватает техниче
ских мощностей. Многие 
станки устарели, догляда за 
ними нет. Плохо организова
но и снабжение цеха матери
алами. Никто персонально за 
это не отвечает. Заказы «со 
стороны» выбивают иногда 
цех из колеи, так как очень 
трудно заранее определить, 
сколько, когда и какого по
требуется сырья, металла. 
Это все нуждается в плани

ровании. И руководству за
вода просто необходимо об 
этом подумать всерьез.

Трудовая дисциплина то
же желает гораздо лучшего. 
Это в полной мере относится 
и к коллективу инструмен
тального цеха. За прогулы 
и пьянку здесь ежемесячно 
увольняют по б—8 человек, 
а в январе, например. Уво
лили 24 рабочих. Причем 
среди них не только «лету
ны», но и люди высокой 
квалификация, проработав
шие не год я не два. Но и 
после этих крайних мер дис
циплина не улучшается. По 
словам начальника цеха 
В. Н. Багрия, все воспита
тельные. меры исчерпаны.:.

Рабочие вспомогательных 
служб больше предоставлены 
сами себе, чем люди в основ
ных цехах, так как нередко 
их труд носят индивидуаль
ный характер. Возникает 
некоторая разобщенность. 
Усложняется воспитательное 
воздействие на коллектив со 
стороны партийной, профсо
юзной и комсомольской орга
низаций. Но сложность ра
боты ни в коей мере не сни
жает ответственность за че
ловека. И, пожалуй,-правиль
нее будет думать в первую 
очередь не о «карательных» 
мерах, а о том, как лучше 
организовать социалистиче
ское соревнование, как при
вить молодым рабочим лю
бовь -к профессии, чувство 
товарищества, нравственную 
ответственность за работаю
щего рядом. Только при та
ком условии — наряду с 
опережающим ростом техни
ческой оснащенности вспомо
гательного производства и 
при четкой организации тру
да — тылы смогут выйти на 
передовую.

Д. ДИДЕНКО, 
слесарь эксперимен

тального участка:
П. КОЛБАС, 

начальник ремонтно-ме
ханического цеха;

В. КОРОЛЕВ, 
сотрудник заводской га

зеты «Подшипник»;
А. СОЛОВЬЕВ, 

наш корр.

о с в я щ е н и е  
рабочий  к ласс

Зал празднично украшен 
портретами, лозунгами, пла
катами и цветами. Играет 
оркестр. Все готово к торже
ственному посвящению в ра
бочие выпускников ГПТУ-11.

На вечер прибыли пред
ставители базового пред
приятия заместитель началь
ника треста «Томсксель- 
строй» Е. П. Марков, пред-' 
седатель Объединенного по- 
сгчойкома Г. П. Еремин, на
чальник учебного центра 
треста «Томсксельстрой» 
В. И. Воронов.

Мастер-наставник Аман 
Нуриев поздравил выпуск
ников с окончанием учебы, 
рассказал о почетной роли 
строителя, его созидатель
ном труде, о лучших строи
тельных бригадах, работаю
щих на селе.

Гости тепло напутствова
ли девушек и юношей на 
хорошие дела. Отличники 
учебы были награждены по̂  
чегными грамотами. Среди 
них Лиля Елизарьева, кото
рая сразу получила,, направ
ление учиться в Новосибир

ский индустриально-педаго
гический техникум.

Член бюро Советского 
райкома комсомола С. П. 
Михайлюк вручил выпускни
кам комсомольские путевки 
и дал наказ всегда и везде 
жить и работать с комсо
мольским задором. Путевки 
на работу в Колпашево по
лучила большая группа 
строителей, и вместе с ними 
— Любовь Заслонкина. Это 
она в июне 1975 на соревно
вании учащихся профтехоб
разования области стала по
бедительницей и заслужила 
звание «Лучший штукатур».

Выпускники Николай Че- 
пуров и Зоя Созинова рапор
товали о работе комсомоль-. 
ских организаций. Алек
сандр Радько зачитал наказ 
вновь поступающим, кото
рый будет передан перво
курсникам 1 сентября.

Вечер окончился большим 
балом. На рассвете выпуск
ники пошли в Лагерный сад 
встречать восход — первый 
день взрослой жизни.

М. КУПРЕЕВ.
ГПТУ-11.
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С ПЕСНЯМИ -  
НА ПОЛЯ И ФЕРМЫ

На днях коллектив 
агитбригады Кривошеин- 
ского Дома культуры, 
руководит которой Т. Г. 
Петрушенко, побывал в 
гостях у животноводов. 
Самодеятельные артисты 
показали свою программу 
— песни, пляски, весе

лые интермедии и сати
рические номера — ра
ботникам Мамаевской и 
Новокривошеинской ферм 
совхоза «Нововривошеин- 
екий» и Елизарьевской 
фермы совхоза «Петров
ский».

Побывала агитбригада 
и на полях совхоза имени 
Свердлова и совхоза 
«Жуковский», где работа
ют кормозашговители.

В. СЕРГЕЕВА.

РУБЕЖИ ТОМСКИХ
Томский район

С З А Б О Т О Й  
О  К О Р М А Х

Партком опытно-произ
водственного хозяйства с 
участием широкого круга 
специалистов, бригадиров, 
управляющих рассмотрел 
вопрос о ходе заготовки 
кормов и подготовке к 
уборке урожая. На засе
дании были определены 
меры, которые должны 
обеспечить выполнение 
задания по заготовке кор
мов — сенажа ,9.000 тонн 
и сена 1.000 тонн не позд
нее 10 августа.

Н О В А Я
П Р О Д У К Ц И Я

З А В О Д А
Несколько лет Самусь- 

ский судоремонтно-судо
строительный завод изго
товлял 150-тонные, само
ходки. Теперь завод пере
шел на выпуск теплохо
дов грузоподъемностью в 
2.000 тонн. В Самуськах 
начались также сборка и 
монтаж плавучего крана 
грузоподъемностью в 16 
тонн, поставленного из 
Венгерской Народной Рес
публики. Такие краны по
зволят значительно повы
сить производительность 
труда на погрузо-разгру- 
зочных работах в речных 
портах.

Р А Б О Ч А Я  
М О Л О Д Е Ж Ь  

—  З А  П А Р Т Ы
На днях в райкоме 

-ШСС состоялось совеша- 
ше секретарей партийных 
1 комсомольских органи
заций, руководителей
тредприятий, работников 
народного образования. 
Разговор шел об учебе ра
ботающей молодежи.
Участники совещания за
слушали информацию ди
ректора районной заочной, 
школы И. Ф. Лелющкина 
э ходе комплектования ве
черних и заочных школ% В 
прошлом году в них обу
чалось 925 человек. Нын
че предстоит охватить 
учебой около 2 тысяч че
ловек. Сейчас заявления 
подали 1.270 человек.

Секретарь райкома 
КПСС А. П. Габрусенко 
рассказал о задачах по 
проведению смотра «Каж
дому молодому тружени
ку —- среднее образова
ние».

П О Д А Р О К
Д Е Т Я М

Хороший подарок полу
чили дети централь
ной усадьбы совхоза 
«Новоархангельсдий». На 
днях государственная ко
миссия с оценкой «хоро
шо» приняла в эксплуата
цию новую типовую кир
пичную восьмилетнюю, 
школу на 192 места. Есть 
з школе хороший спортив
ный зал, мастерская, бу
фет.Старое помещение" шко
лы будет переоборудовано 
под интернат.

П. ИВАНОВ.

ToMCKOiMy областному об
ществу охотников и рыболо
вов исполнилось тридцать 
лет. Оно было организовано 
решением облисполкома 
9 июня 1945 года. За три 
десятилетия общество зна
чительно выросло по числу 
членов, окрепло в органи
зационном и материально- 
техническом отношении. 
Объединив вначале менее 
тысячи человек, оно к нача
лу этого года насчитывало 
почти 29 тысяч любителей 
природы —энтузиастов охот- 
ничье-рыболовного спорта, 
объединенных ныне- в 607 
охот коллективов.

В подавляющем большин
стве районных обществ и 
первичных коллективов
охотников и рыболовов об
ласти проводится большая 
работа по воспитанию чле
нов общества в духе береж
ного отношения к живой 
природе, рациональному ис
пользованию ее ресурсов, 
приумножению запасов дичи 
в охотничьих угодьях ь ус
ловиях интенсивного про
мышленного освоения нашей 
области, В 73 спортив
ных охотничьих хозяйст
вах на площади 2.658,8 
тысячи гектаров в целях 
воспроизводства Ъичи штат
ными егерями и силами об
щественности было сооруже
но 570 искусственных гнезд 
для водоплавающей дичи, 
больше 300 солонцов для 
диких копытных животных и 
зайцев, много подкормочных 
площадок и кормушек для 
диких животных и птиц.

В ряде охотхозяйств 
производятся посевы кормо
вых полей для дичи; дела
ются плоти.ки для спасения 
пушных зверьков во время 
половодья; во многих охот- 
хозяйствах созданы воспро
изводственные участки, их 
общая плошадь составляет 
345 тысяч гектаров. Усиле
на охрана охотничьих . уго
дий от браконьеров. В этом 
деле принимают участие 
общественность, штатные 
работники охотинспе-кции, 
охотобщеетв, органов ми
лиции, общества __ ох
раны природы, лесной охра
ны, депутаты сельских Сове
тов депутатов трудящихся.

Все это позволяет до
биться известных результа
тов в восстановлении запа
сов дичи в закрепленных за 
охотобществами и коллекти
вами охотничьих угодьях. В 
охотхозяйствах за последние 
два-три года в полтора- 
два раза увеличились запа
сы водоплавающей дичи, 
восстанавливаются запасы 
глухаря, рябчика и белой 
куропатки. В ряде хозяйств 
увеличилось поголовье ло
сей и пушных зверьков.

Позорным явлением в 
охотобществах и коллекти-

о х о т н и к о в
вах остается браконьерство 
со стороны отдельных охот
ников — хапуг и спекулян
тов. Хотя количество их с 
каждым годом уменьшается, 
вред, который они приносят, 
еще велик. Наша общая за
дача —- свести браконьер
ство к нулю.

Важным фактором вос
производства дичи в наших 
угодьях является безвоз
мездное трудовое участие 
самих членов общества в 
проведении охотхозяйствен- 
ных и биотехнических меро
приятий. К сожалению, да
леко не все охотники при
нимают участие в этом деле. 
Правлениям охотобщеетв и 
первичных коллективов
следует шире привлекать к 
работам по разведению дичи 
всех, кто ее берет от приро
ды, а активных участников 
поощрять бесплатными (по_- 
ощрительными) путевками 
на право охоты в охотхозяй-. 
ствах.

Охотники общества еже
годно добывают и сдают че
рез государственные загото
вительные организации и 
подразделения облпотребсою
за пушнины на 170—215 ты
сяч рублей. Неблагоприят
ные климатические условия 
ряда лет снизили запасы 
пушного зверя в водоемах 
Обского бассейна, в частно
сти, большой подъем воды в 
реках в 1969 году резко 
уменьшил численность он
датры и других пушных 
зверьков. Это значительно 
повлияло на заготовки пуш
нины охотниками-любителя- 
ми. Лишь заботливые люди 
из числа штатных работни
ков ряда охотхозяйств обще
ства и актив энтузиастов- 
охотников помогли в какой- 
то мере сохранить и не
сколько увеличить числен
ность ондатры. В Кудрин
ском опытно-показательном 
охотхозяйстве Молчановско- 
го района запасы ондатры 
на сравнительно небольшой 
площади водоемов (250 га) 
были доведены в 1974 году 
до 1.200 голов. Вся пушни
на, добытая опытными 
штатными работниками хо-‘ 
зяйства и райохотобщества, 
была с высоким качеством 
сдана государству. Доступ 
браконьерам сюда закрыт. 
Аналогичный опыт проведен 
правлением облохотобщест- 
ва и в Козюлинском опытно
показательном хозяйстве.

Кудринское опытно-пока
зательное охотхозяйство яв
ляется базовым для рассе
ления ондатры в другие рай
оны области. Метод разве

дения ондатры в воспроиз
водственных участках охот- 
хозяйств не требует устрой
ства вольер (ондатра не 
слишком склонна пересе
ляться из родного водоема, 
если есть кормовая база) и 
больших затрат на корма, 
которые нужны только в по
ловодье, когда требуется не

большая помощь человека.
Подобные методы разве

дения, отлова, обработки 
шкурок штатными работни
ками охотхозяйств и-отдель
ными опытными промысло- 
виками-любителями с по
следующей сдачей всей пуш
нины государству одобрены 
на Всесоюзной конференции 
охотоведов учеными Ново
сибирского, НИИ охоты и 
звероводства. Совет охотоб- 
щества рекомендовал опыт 
Кудринского и Козюлинско- 
го опытно-показательных 
хозяйств распространить на 
все охотничьи хозяйства об
ласти. Это поможет увели
чить вклад томичей в выпол
нение плана государствен
ных заготовок пушнины.

Следует отметить, что 
Томское облохотобщество, 
находясь на полном хозрас
чете,, ежегодно увеличивает 
вклад средств общества на 
содержание и ведение спор
тивных охотничьих хозяйств. 
Значительные средства об
щество вкладывает в созда
ние материально-техниче
ской базы. Все райохотобще
ства' обеспечены быстроход
ным водным транспортом, в 
большинстве их имеются: мо
тоциклы, работают мастер
ские по выпуску охотничьих 
лыж-голиц в Асине и Колча- 
шеве. В охотхозяйствах дей
ствует свыше 100 охот
ничьих избушек и пять до
мов охотника. Строится дом 
охотника и рыболова в 
Менгерском опытно-показа
тельном охотхозяйстве
(Кривошеинский район).

В августе прошлого года 
решением облисполкома 
утверждены новые правила 
охоты в области. В них чет
ко определен порядок^ спор
тивной и промысловой охо
ты, ведения охотничьего хо
зяйства и предусмотрена от
ветственность на нарушения 
правил в соответствии с дей
ствующим законодательст
вом. Изучить и строго вы
полнять эти правила — долг 
каждого члена общества, 
каждого гражданина.

М. МУРАВЬЕВ, 
председатель правления 
Томского облохотобще- 

ства.

НОВЫЕ ГОРИЗОНТЫ ЕВРОПЫ
Открытие в Хельсинки 

третьего, заключительного 
этапа Совещания по безо
пасности и сотрудничеству в 
Европе вызывает огромный 
интерес всей международной 
общественности, оно , стало 
главной темой зарубежной 
печати, радио и телевидения. 
Отмечая чрезвычайно пред
ставительный характер
встречи, печать сообщает на 
видных местах о прибытии в 
столицу Финляндии делега
ции СССР во главе с Гене
ральным секретарем ЦК 
КПСС Л. И. Брежневым.

В комментариях выра
жается уверенность в том, 
что заключительный акт, 
который будет подписан 
участниками общеевропей
ского совещания, откроет 
новые горизонты упрочения 
мира и развития взаимовы
годного сотрудничества.

ХЕЛЬСИНКИ. Прибытие 
на совещание Генерального 
секретаря ЦК КПСС Л. И. 
Брежнева -— активного бор
ца за осуществление миро
любивой внешней политики 
Советского Союза, направ
ленной на упрочение безо
пасности народов, — это 
выдающееся событие, пишет 
«Кансан у.утисет». Газета 
отмечает, что тысячи жите
лей Хельсинки сердечно 
приветствовали Л. И. Бреж
нева на улицах финской сто
лицы.

В передовой статье газета 
заявляет, что «Совещание по

безопасности и сотрудниче
ству в Европе нацелено в 
будущее», и выражает . на
дежду на то, что его прин
ципы и рекомендации закре
пятся в межгосударственных 
отношениях й будут осущест
вляться на практике в повсе
дневной жизни Европы.

ВАРШАВА. Наступил 
важнейший, день в истории 
международных отношений 
на нашем континенте, пи
шет польская «Трибуна лю
ду». Впервые все государст
ва европейского континента 
определяют принципы мир
ного сосуществования, безо
пасности и сотрудничества, 
принимают на себя обяза
тельство соблюдать эти 
принципы. Таким образом, 
подписанные в Хельсинки 
документы станут своеобраз
ной «конституцией европей
ского мира».

ПРАГА. Общеевропейское 
совещание призвано добить
ся, чтобы разрядка напря
женности стала постоянной 
нормой отношений между го
сударствами, чтобы за поли
тической разрядкой последо
вала разрядка и в военной 
области, пишет «Руде пра
во». Совещание на многосто
ронней основе подтверждает 
победу сил мира и реализма 
над силами', стремящимися 
обострить напряженность и 
повернуть вспять колесо ис
тории.’

БЕРЛИН. Заключитель
ный этап общеевропейского

совещания, пишет орган ЦК 
СЕПГ «Нойес Дойчланд», 
«придаст новые стимулы 
принципам мирного сосу
ществования между государ
ствами с различным социаль
ным строем».

«Впервые в истории Евро
пы встречаются высшие 
представители всех госу
дарств нашего континента, 
Канады и США, —  ̂пишет 
газета «Нойе цайт». — 
Встреча в верхах в Хельсин
ки завершает собою много
летний этап борьбы всех ми
ролюбивых, реально мысля
щих сил за создание стабиль
ных основ безопасности и 
сотрудничества в Европе».

ВАШИНГТОН. Заключи
тельный этап Совещания по 
безопасности и сотрудниче
ству в Европе, в котором 
участвуют ведущие госу
дарственные деятели мира, 
имеет исключительно боль
шое значение для судеб че
ловечества, заявил в ин
тервью корреспонденту
ТАСС известный американ
ский промышленник и об
щественный деятель, лауре
ат международной Ленинской 
премии «За укрепление^ми
ра между народами» Сайрус 
Итон. Это совещание, под
черкнул он, имеет своей 
целью укрепление междуна
родного взаимопонимания, 
создание условий для предот
вращения конфликтов между 
отдельными странами, что

особенно важно с точки зре
ния предотвращения угрозы 
ядерной войны.

С. Итон отметил, что Со
ветский Союз показывает 
другим странам пример бла
городного и конструктивного 
внешнеполитического курса. 
Я испытываю чувство глу
бокого восхищения и полного 
доверия к руководителям 
Советского правительства, 
заявил он.

ДЕЛИ. День 30 июля 
1975 года войдет в историю 
человечества как день мира, 
безопасности и сотрудниче
ства народов, пишет газета 
«Хиндустан». Заключитель
ный этап Совещания по безо
пасности и сотрудничеству в 
Европе — это успех реали
стического, конструктивного 
подхода к решению слож
ных международных про
блем, трезвой оценки су
ществующего в мире соотно
шения сил и сложившейся 
обстановки, победа политики 
разума в широком междуна
родном масштабе. Значение 
форума в Хельсинки выходит 
далеко за рамки европейско
го континента. Его резуль
таты несомненно окажут бла
готворное влияние на разви
тие политики сотрудничества 
и взаимопонимания в Азии 
и в Африке, а это откроет 
новые возможности для вы
полнения программ соци
ально-экономического разви
тия стран «третьего мира», 

(ТАСС, 30 июля).
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П о  с л е д а м  н а ш и х  в ы с т у п л е н и и
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Так называлась коррес
понденция работницы управ
ления «Отделстрой» треста 
«Томскжилстрой» Т. Федо- 
оозцевой. опубликованная в 
газете «Красное знамя» 
26 июня с. г. Как сообщил

редакции начальник отдела 
промышленных предприятий 
Томского территориального 
управления строительства 
Е. П. Кашинский, факты 
подтвердились. 'Корреспон
денция обсуждена в коллек

тиве растворного узла завода 
строительных материалов, 
усилен контроль за дозиров
кой, пополнены запасы пе
ска. Отпуск раствора прове
ряется путем обмера его в 
кузовах автосамосвалов.

з § »
Ш т

1 Н М №
■.« ® § У й г ИЕЕ

ФОРУМ ТРУДОВОЙ ках Дня действий в защиту промышленных предприятий 
ФРАНЦИИ бастующих трудящихся н учреждений страны, охва-

Тысячи французов собра- стРаны- ченных забастовочной борь-
лись у подножия Эйфелевой В этой манифестации при- бой,
башни, заполнили аллеи няли участие тысячи людей, % НА СНИМКЕ: митинг у
Марсового Поля. Они при- представляющих около полу- Эйфелевой башни.
шли на манифестацию в рам- миллиона трудящихся 437 Фото АФП—ТАСС,

В А Ж Н О Е
Р Е Ш Е Н И Е

БЕРЛИН, 30 июля. 
(ТАСС). Представители ше
сти политических партий Чи
ли, входящих в блок народ
ного единства, на состояв
шемся здесь совместном, за
седании приняли программ
ный политический документ 
об укреплении антифашист
ского движения сопротивле
ния в Чили. В нем говорит
ся, вчто главная цель этого 
движения — свержение воен
ной хунты Пиночета и уста
новление в стране антифа
шистского демократического 
строя.

Для координации борьбы 
всех демократических, и па
триотических сил как внутри 
Чили, так и за ее пределами 
было решено создать поли
тический комитет.

Участники заседания под
черкнули твердую позицию, 
политическую и моральную 
стойкость Генерального се
кретаря Компартии Чили 
Луиса Корвалана. Они обра
тились к генеральному се
кретарю ООН К. Вальдхай
му с призывом принять меры 
для спасения . жизни Луиса 
Корвалана и освобождения 
всех чилийских патриотов, 
томящихся в тюрьмах и 
концлагерях.

I
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| Слет транспортных дружинников
В Томске состоялся обще

городской слет транспортной 
дружины. Сейчас в дружине 
около 1.000 человек. Это 
водители-профессионалы и 
любители. Без их активной 
помощи невозможно пред
ставить сегодня работу ГАИ.

Только в 1974 году дру
жинники выявили более 
6.400 нарушений правил

движения, задержали 640 
водителей в нетрезвом состо
янии. Но главный результат 
деятельности общественных 
инспекторов определяется 
не количеством зафиксиро
ванных нарушений. Самое 
важное то, что обществен
ный контроль оказывает ак
тивное дисциплинирующее 
влияние на всех водителей и 
пешеходов.

В своем докладе на слете 
начальник ГАИ УВД В. Л. 
Крюков назвал имена луч
ших дружинников. Это на
чальник штаба дружины 
А. А. Абросимов, члены 
штаба Е. М. Мячков, Н. II. 
Потахов, ГГ. А. Шабанов, 
ГГ. Е. Мышлеяок, В. А. Пан
ков и В. А. Соколов, дру
жинники И. Ф. Станкевич,

Н. Е. Золин, Н. И. Казин и 
другие. На слете выступил 
председатель областного со
вета Всероссийского добро
вольного общества «Автомо- 
толюбитель» О. В. Марты
нов., рассказавший о, том, 
как идет формирование орга
низаций общества в области, 
и о задачах на ближайшее 
время.

Активные дружинники по
лущили ценные подарки.

На слете было принято 
обращение к томичам.

В?

СТОП: КРАСНЫЙ СВЕТ!
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22 июня на улице Нахимова против дома № 38 води
тель автомобиля ЗИЛ-130 91-85 ТОЕ Г. Д. Исаенко, де
лая левый поворот, не пропустил в прямом направле
нии такси ГАЗ-24, управляемое водителем С. П. Филю- 
шиным. В результате столкновения пострадали пассажи
ры — Г. Р. Маслакова, ее шестилетняя дочь Лариса и 
Г. Г. Турнаев.

НА СНИМКЕ: машина после столкновения.
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Кузнечный взвоз — одйа из улиц Томска, с тяжелым 
профилем, по которой движется весь транспорт. По ней 
пролегают автобусные и троллейбусные маршруты.

Сейчас здесь ведутся ремонтные работы. Это, конеч
но, хорошо. Но беда в том, что они ведутся с грубым на- 
рушением правил, что может привести к серьезной ава- 
рии. Так, недавно на середину проезжей части были за- 
везены бетонные блоки, которые без каких-либо огражде- 
ний пролежали пятницу, субботу и воскресенье, когда ни
какие работы не проводились.

Такое безответственное,отношение руководства комби
ната коммунальных предприятий Ленинского района ни
как не способствует безопасности движения.

Фото В. Казанцева.

НЕМНОГО СТАТИСТИКИ
За шесть месяцев 1975 

года в области произошло 
290 дорожно-транспортных 
происшествий, при которых 
34 человека погибли и 265 
получили ранения. Погибло 
шестеро детей, ранено — 
41...

Водители виновны в 190 
происшествиях, в 61 случае

они были за рулем нетрез
выми. По вине пешеходов 
произошло 11 происшествий, 
47 пешеходов были в состоя
нии опьянения.
. В 51 случае одной из при
чин беды явилось неудовлет
ворительное содержание 
улиц и дорог.

ВНИМАНИЕ;
МАЛЕНЬКИЙ
ПЕШЕХОД!

Люди давно уже привык
ли к шуршанию автомобиль
ных шин, к звукам трамвая. 
Привыкли настолько, что за
бывают порой о том, что 
возросшее уличное движение 
требует осторожности. А 
сообщение о дорожно-тран
спортном происшествии всег
да горестно, особенно если 
пострадал ребенок...

За первое полугодие на до
рогах нашей области постра
дали 47 детей, шестеро по
гибли. За каждой этой циф
рой - -  огромное горе роди
телей.

Вот основные п р и ч и н ы  
детского транспортного трав
матизма: переход улицы пе
ред близко идущим тран
спортом, внезапное появле
ние на проезжей части, пере
ход улицы в неустановлен
ном месте, игры и, шалости 
на дорогах. Только в июне 
пострадало пятеро юных ве
лосипедистов, грубо нару
шивших правила движения; 
двое из них погибли.

При современной напря
женной транспортной обста
новке требуется строгая дис
циплина от каждого, кто вы
ходит на дорогу. Тут. конеч
но, не обойтись без опреде
ленных знаний в области 
правил движения. Ребята

слышали о правилах движе
ния, преподаватели говорили 
им об этом. Но даже самая 
содержательная беседа не 
привьет • и дисциплинирован
ному ребенку привычку соб
людать правила. Над этим 
надо работать постоянно, 
ежедневно, в самых различ
ных ситуациях — учителям, 
воспитателям и родителям.

Маленькие пешеходы. Их 
тысячи на улицах наших го
родов и сел. Мы радуемся 
их самостоятельности и той 
уверенности, с которой они 
шагают рядом с нами. Но 
так ли уж они самостоятель
ны? Вероятно, вы не раз ви
дели, как беспомощно топ
чутся дети на перекрестках, 
не решаясь перейти улицу, 
даже когда загорелся зеле
ный сигнал светофора. Иног
да самый обыкновенный 
страх заставляет бежать че
рез дорогу мальчишку.. в 
опасном месте... Они очень 
беспомощны, эти маленькие 
пешеходы. И наш долг, долг 
взрослого, — помочь им.

' Многое в предотвраще
нии дорожных несчастий за
висит от водителей тран
спорта. Они должны пом
нить, что дети могут выбе
жать на дорогу неожиданно. 
Увидев приближающуюся 
машину, ребенок начинает 
метаться... При проезде ми
мо школ, детских учрежде
ний •' водителю необходимо 
снизить скорость и удвоить 
внимание,

3. АБРАМОВА, 
старший инструктор 
ГАИ УВД, капитан ми

лиции.

I Береги природу, человек! 
:  Это твоя колыбель. Береги 
:  леса и реки, травы и кустар- 
|  ники — и они воздадут тебе 
а сторицей...
|  В субботу и воскресенье 
|  тысячи автомобилистов от- 
5 появляются «на природу», 
а отдыхают, загорают и, со- 
5 вмещая полезное с прият- 
5 ным, загоняют свою технику 
5 в Томь. Ушанку, Басандай- 
а ку, озера. Вся семья начина- 
si ет обхаживать свою любими- 
з цу, смывая грязь, бензин, 
з масло, не обращая внимания 
з на то. что в 20 метрах ку- 
S паются дети из пионерлаге- 
Е ря. люди, приехавшие на от- 
Е дых. Нарушается постанов- 
Е ление горисполкома, . отрав 
5 ляется отдых многим людям.
illlUllllIIlUIlUIIIIIIIII

А втом обиль
Попробуйте, однако, предло
жить такому «автолюбите
лю» мыть машину на стан
ции обслуживания. Откажет
ся. Там ведь деньги платить 
нужно.

Думается, что администра
тивные комиссий райиспол
комов помогут Н. Петухову
— владельцу автомашины 
№ 15-40 ТОК, Я. Телегину
— хозяину автомобиля 
№ 55-21 TOC, Ю. Фефело- 
в v —- обладателю машины 
№ 76-42 ТОЗ и другим, за
грязняющим наши водоемы.

природа

сома, отрав- НА СНИМКЕ: л ш п « и  -
югим людям, сцена на Ушайке... s
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типичная

Т И Р А Ж  « С П О Р Т Л О Т О »
Результаты 

«Спортлото»
«Спортлото»: 30 , (яарус-23-го тиража

и «Спортло- ный спорт), 32 (прыжки в 
2», состоявшегося 30 ию- воду), 20 (гребля на байдар- 

ля в Москве. ках и каноэ), 29 (парашют-
то

ный спорт), 6 (баскетбол), 
42 (тяжелая атлетика).

«Спортлото-2»: 4 (альпн- 
. низм), 27 (мотоспорт), ’ 13 

(в.одно-лыжный спорт), 37 
(стрельба), 35 (спидвей), 6 
(баскетбол).

(ТАСС).

ТЕАТР
ГАСТРОЛИ 

САХАЛИНСКОГО 
ГОСУДАРСТВЕННОГО 

ДРАМАТИЧЕСКОГО 
ТЕАТРА им. А. П. ЧЕХОВА

1 а в гу с т а  —  « Р о д с т в е н н и к и * .
Н ачало  — в 19 час. 30 м и н .•

I авгу ста . Х удож ественны й 
ф и льм  — « Н а б е р е ж н а я  тум а
нов» — 19, 21.

п о д о

СЕГОДНЯ 
В КИНОТЕАТРАХ:

имени М. ГОРЬКОГО 
« Зем ляки »  —- 8-40, 10-20, 12, 

13-40, 13-20, 17, 18-40, 20-20, 22. 
«И ган  да М арья» — 8-40, 10-20,

12, 13-40, 15-20, 17, 18-40, 20-20, 
22. З ал  к и н о х р о н и ки . М у л ь т - 

. с б о р н и к  Ne 24  — 9 ,  10-30, 12,
13- 30, 15, 16-30, 18. « Р а с с ка з а т ь  
о  М о с кв е »  — 19-30, 20 .40 . «С ер
ге й  Е се н и н »  г, 21-50.

«ОКТЯБРЬ»
« З е м л я ки »  — 9. 10-45, 12-30,

1 4- 15. « Ж у р а в у ш к а »  — 16, 
17-45, 19-30, 21-10. Для детей  
— « М а л ь ч и ш ки »  — 10-40.

имени И. ЧЕРНЫХ
« Д о ли н а »  —  9, 12. 13-30, 15, 

16-30. 18, 19-30. 21. «Е се ни я»
(две с е р и н ) — 14. 16-30. 19. Для 
детей — « Ж и з н ь  и  у д и в и т е л ь 
н ы е  п р и к л ю ч е н и я  Р о б и н зо н а  
К р у з о »  — 10-30.

«СИБИРЯК»
« П о м н и  и м я  свое» — 11,

12-40, 14-20, 16. 17-40, 19-20, 21.
ДВОРЕИ КУЛЬТУРЫ 

«АВАНГАРД»
« Д е н ь  п р и е м а  п о  л и ч н ы м  во 

п р о с а м *  — 17. 19. 21.
ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ
п о д ш и п н и к о в о г о

ЗАВОДА •
« С о кб л о во »  (две сернн) — 18, 

21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

«СИБКАБЕЛЬ»
« Б е л ы й  к р у г »  — 17-10. 19, 21,

Т В
П Я Т Н И Ц А , 1 а в гу с т а  

П Е Р В А Я  П Р О Г Р А М М А  
М О С К В А

9.00. П рограм м а п ередач ,
9.05. «На об щ еевроп ей ском  со 
в ещ ан и я  в Х ельсинки» . 9.45. 
« Р у сск ая  реч ь» . 10.30. Ф ильм  
— детям . «В асилиса П р ек р ас 
ная» . Х удож ественны й ф ильм . 
(«С ою здегф нльм ». 1939 г.).
11.50. Н овости. 13.25. Ц з. М еж
кон ти н ен тал ьн ы й  кубок  по 
баскетболу . С борная СССР — 
сб о р н ая  Б р а зи л и и . 13.40. Цв. 
К онцерт ар ти сто в  б алета . 14.30. 
П р ем ьер а  т ел есп е  к так л я  « М е- 

Трэ и с т а р а я  дам а». 17.15. «Вре
мя». 18.10. «П оэзия». Е. Вино
куров. 18.40. «Я, Ф ран ц и ск
С корина». Х удож ествен н ы й
ф и льм . 20.30. Цв. «Друж ба — 
ф р о й н д ш аф т» . О друж бе й со
тр у д н и ч естве  м олодеж и СССР и 
ГДР.

ТО М С К
21.15. Н овости. 21.30. Н овая 

к и н о х р о н и к а . 21.40. « С ельская 
новь». З аго то вк е  корм ов  — 
у д ар н ы е  тем пы .

М О С КВ А
22.00. И н ф о р м ац и о н н ая  п р о 

гр ам м а. 23 .00—23.40. К онцерт 
м астер о в  искусств .

ПОГОДА

С егодня в Томске о ж и д ает 
с я  п е р ем ен н ая  облач н ость , 
вр ем ен ам и  дож дь, ветер
зап ад н ы й , 7 — 12 м етров в се
кун ду , т е м п е р а т у р а  днем 
17— 19 гр а д у со в  теп ла.

ВТО Р А Я  П Р О Г Р А М М А  
ТО М С К

19.30. «Г оризонты  Н ечерно
зем ья» . Н аучно-П опулярны й 
ф ильм . 19.50. «Томску — вы со
кую  д и сц и п ли н у  тр у д а  и бы та» . 
С охранн ость  ж и лищ н ого  ф он 
да. 20.10. По ваш им  п росьбам . 
Л и тер ату р н ы й  к он ц ерт. «Стйхй 
р азн ы х  лет». -20.3& «П уть в 
ш оф еры » . Д ок ум ен тальн ы й  
ф и льм . 20.50 — 22.15. «Сын
Оки». Т елеф и льм -кон ц ерт.

Ш ^ л д т

университет марксизма-ленинизма
ТОМСКОГО ГОРКОМА КПСС

объявляет прием слушателей на 1975—76 учебный год.
Университет марксизма-ленинизма' Томского городско

го комитета КПСС является учебно-методическим зареде
ли ем системы партийного, образования, призванным повы
шать идейно-теоретический уровень партийных, советских 
и комсомольских работников,. хозяйственных, кадров, осу
ществлять марксистско-леш-шскую, подготовку, широкого 
актива коммунистов и беспартийных, готовить пропаган
дистов для всех звеньев политического просвещения. 
УНИВЕРСИТЕТ ИМЕЕТ СЛЕДУЮЩИЕ ФАКУЛЬТЕТЫ 

И ОТДЕЛЕНИЯ:
Ф А К У Л Ь Т Е Т  П А Р Т И Й Н О 

Х О З Я Й С Т В Е Н Н О Г О  А К Т И В А
имеет шесть отделений, на которых изучаются:
На отделении партийного строительства — актуальные 

проблемы марксистско-лещмскОй теорий и политики 
КПСС, партийное строительство, общественная психоло
гия, основы советского законодательства, методика поли
тической . работы в; массах.,

На отделение принимается партийный актив, имеющий 
высшее образование.

Срок обучения — 2 года.
На отделении хозяйственных руководителей — акту

альные проблемы марксистско-ленинской теории и полити
ки КПСС, научные основы управления социалистическим 
производством, труд руководителя, основы советского за
конодательства, общественная психология.

На отделение принимается.хозяйственный, актив, имею
щий высшее образование.

Срок обучения — 2 года. :
На отделении партийно-хозяйственного актива — исто

рия КПСС, политическая экономия, марксистско-ленин
ская философия, научный коммунизм, основы экономики 
и управления производством, труд руководителя, основы 
советского . законодательства, общественная психология, 
основы политической работы в массах.

На отделение принимается хозяйственный актив, имею
щий среднее образование.

Срок обучения — 3 года.
На. отделении комсомольского актива — марксистско- 

ленинская этика, комсомольское строительство, совре
менное молодежное движение, методика партийной про
паганды, общественная психология, основы советского 
законодательства.
. Срок обучения — 2 года.

На отделении теории н методов идеологической работы 
— актуальные проблемы марксистско-ленинской теории и 

политики КПСС, теория и методы идеологической работы, 
основы советского законодательства, общественная пси
хология.

Срок. Обучения , — 2 Года.
На отделении профсоюзного строительства — акту

альные проблемы марксистоко-ленинской' теории и поли
тики КПСС, профсоюзное строительство, общественная 
психология, основы советского законодательства, методи
ка политической работу в массах.

На отделение принимается профсоюзный актив, имею
щий высшее образование,

Срок обучения — 2 года.
На отделении социологии—марксистско-ленинская фи

лософия, научные основы социологии, социальная психо
логия. методика и техника социологических исследований, 
практика социальных исследований.

Принимаются лица с высшим образованием.
Срок обучения *— 2 года.

П Р О П А Г А Н Д И С Т С К И Й  Ф А К У Л Ь Т Е Т
готовит пропагандистов для всех -звеньев политическо
го- образования, политинформаторе®,, лекторов, вооружает 
слушателей знаниями методики партийной пропаганды, 
прививает им навыки пропагандистского мастерства.

На отделении международных отношений изучаются 
современные международные отношения и внешняя поли

тика Советского Союза, международное коммунистаче- 
г кое и юабочее и национально-освободительное движение» 
основы Рмеждународного права, страноведение, метод у  
партийной пропаганды, общественная психология, краги 
ка современного антикоммунизма.

На° философском отделении изучаются ддалектаче-
ский материализм, исторический материализм э«ояомич£ 
ская политика КПСС на современном этапе, м е т о д у  
партийной пропаганды, критика современного антиком 
мутима, общественная психология.

Спок обучения — 2 года. ;На отделении экономическом - ~ политическая JMiOfto- 
мня, экономическая политика КПСС на^современно. * 
пе. методика партийной пропаганды, оошественная пси
хология, критика современного антикоммунизма, науч
ные основы управления социалистическим производ-тзр .

Срок обучения — 2 года. .■ . : •.На отделении марксистско-ленинской этики и эстетики 
— марксистско-ленинская этика, марксистско-ленинская 
эстетика, история искусств, экономическая ■■ толнтцл 
КПСС на современном этапе, методика партийной пропа
ганды, общественная психология, критика современного 
антикоммунизма. .

Срок обучения — 2 года. _На отделении научного атеизма — марксистскскиекй'Д' , 
ская философия, основы научного атеизма, история, ис - , 
кусств, экономическая политика КПСС, методика area- , 
стической пропаганды, общественная психология, крити
ка современного антикоммунизма.

Срок обучения — 2 года\
О Б Щ И Й  Ф А К У Л Ь Т Е Т

На отделении инженерно-технических работишке
изучаются актуальные проблемы марксистско-ленин
ской теории и политики КПСС, основы экономики и уп
равления промышленным производством, основы научно
го коммунизма, основы советского законодательства,  ̂об
щественная психология, критика современного антиком
мунизма- „ .Принимаются инженерно-технические раоотники с выс
шим образованием:

Срок обучения — 2 года.
Слушатели, имеющие научного руководителя и успеш

но окончившие философское отделение пропагандистско
го факультета, могут сдать кандидатский минимум.

В университет принимаются коммунисты, комсомоль
цы и беспартийные, имеющие достаточную политическую 
подготовку и образование: высшее — на двухгодичные 
факультеты; незаконченное высшее и среднее. — на трех-

Г°ДУчебный год в университете начинается 29 сентября:и 
заканчивается 15 июня.

Занятия проводятся в вечернее время, один раз в неде
лю, по определенным дням, установленным на весь учео-
ньш гоя. .. , „ гг».Посещение слушателями занятии о б я з а т е л ь н о ,  но 
окончании университета слушателям, сдавшим, экзамены, 
выдаются дипломы о получении высшего политического 
образования в системе партийной учебы.

Прием слушателей университета^ проводится по реко
мендациям партийных организаций приемной комиссией 
райкома КПСС. Желающие поступить в университет пред
ставляют следующие документы:

1. Заявление-анкету. : ' ' ‘
2. Две фотокарточки размером 3X4 см.
Приемные комиссии работают с 1 августа в райкомах 

партии.
За всеми справками обращаться в парторганизации по 

месту работы, а также в райкомы и горкомы КПСС, а 
университет марксизма-ленинизма по телефонам 

2-20-12, 2-53-35.
Адрес университета: ул. Карла Маркса, 14, телефон 

№ 2-20-12.

З А Ч Е И  Н А С  У Ч А Т  Н У З Ы К Е
Зачем отдййт детей в му

зыкальные школы? Обычно 
- родители отвечают так: хо
тим, чтобы они выросли 
культурными, художественно 
развитыми людьми. Умела 
играть и чувствовали музы
ку. А после добавляют: мо
жет быть, у сына или дочери 
окажутся большие способно
сти...* Все это, правда, не
сколько . иными словами, 
записано и в Положении о 
детской музыкальной школе.

Но от первого урока до 
торжественного выпускного 
вечера проходит семь лет. И 
только тогда можно судить: 
сбылись ли надежды родите"- 

, лей? Справилась ли школа 
со своей задачей? А поэтому 
нужно проследить, хотя бы 
мельком, ее работу. Это я и 
хочу сделать, рассказав о на
шей Колпашевской детской 
музыкальной школе.

Работают здесь 22 препо
давателя и учится почти 300 
оебят — на фортепьяно, бая
не и аккордеоне, духовых 
инструментах, домбре и ба
лалайке... Существует наша 
школа с 1947 года. Но из ее 
стен'уже вышло1 279 вы
пускников. Для многих из 
них музыка стала професси
ей —- Ю. И. Носов работает 
в Томском педучилище, а

гВ. В. Бакшеев — в Колпа- 
шевском, Л. И. Сусарева —

. в музыкальной школе в 
'•Томске, А. И. Колесников— 
в Колпашевском Доме пио
неров, Н. Г. Перемитина пре
подает в ДМШ города Осин
ники Кемеровской области. 
Некоторые из бывших учени
ков нашей школы — Н. В. Ли
маренко, Н. Г. Жданова, 
Л. Н. Овчаренко, В. Г. Пав
люченко, Н. II. Деева—каж
дое утро снова приходят в 
свою* «альма-матер»: Уже
преподавателями. Большин
ство выпускников руководят 

'ансамблями или: участвуют, в 
художественной самодея
тельности. Годы в музыкаль
ной школе не прошли для 

. них без следа. / , ■ -
Мы, преподаватели, пони

маем, насколько важно имен
но сейчас — когда дети, ко
торых мы учим музыке, еще 
только-только начинают от
крывать для себя мир 1— 
привить им ненавязчиво, не 
из-под палки, что называет- 

. ся, чувство прекрасного. Ибо 
то. что мы вложим в них в 
эти годы,1 останется на всю 
жизнь. Поэтому работу свою 
мы ни ж коем случае не огра
ничиваем одними учебными 
планами. Главное, что мы 
делаем в этом направлении,

— устраиваем концерты. 
Классные, общешкольные, 
для родителей и для жителей 
города, для учеников сред
них школ. Исполнители — 
наши ребята. Это очень важт 
но. Во-первых, им нравится 
выступать: они чувствуют се
бя артистами (наверное, меч
та каждого в детстве). В то 
же время видят, понимают, 
что их искусство волнует 
людей. От этого пробуждает
ся в наших детях большое 
чувство ответственности за 
свое исполнительство. Они 
серьезнее начинают отно
ситься к музыкальным заня
тиям. более чутко вслушива
ются в произведения, кото
рые играют. Я бы сказал, 
что концертная деятельность
— прекрасный побудитель к 
учебе. Поэтому мы и стара
емся как можно чаще давать 
нашим ребятам эту возмож
ность. Замечу: как правило, 
ученики музыкальной школы 
-— самые активные участни
ки художественной самодея
тельности в средней школе.

Сейчас у нас есть свои 
оркестры баянистов и духо
вых инструментов. инстру
ментальный ансамбль.

Уже несколько лет мы 
ставим в школе оперы-сказ
ки. Видели бы вы, с какой

радостью поют и играют в 
Них ребята! А взрослые с 
неменьшим удовольствием 
смотрят на своих детей. Пос
ле того, как мы «опробуем» 
оперы у себя, обязательно 
показываем их в детском .са
ду, в Доме культуры, в сред
ней школе. Ставит их боль? 
шой энтузиаст, руководитель 
детского хора, преподаватель 
фортепьяно Любовь Никола
евна Овчаренко. Кроме того;, 
она еще и возглавляет' лек
торскую группу преподавате
лей школы. Темы всегда ин
тересны и ребятам, и слуша
телям постарше. Назову хо-.. 
тя бы несколько из тех сем
надцати лекций-концертов, 
что дала группа в этом учеб
ном году: «Зима в музыке», 
«Основные музыкальные 
яФнры», «Вечер музыки 
Чайковского», _ «Музыкаль
ные загадки».

Пусть большинство вы
пускников нашей школы не 
станут музыкантамя-проф£с- 
сноналами. Важно другое; 
«Чтобы музыка распростра
нялась. чтобы увеличивалось' 
число людей, любящих ее», 
— как желал того П. ГГ Чай
ковский.

Н. КУДРЯКОВ, 
директор Колпашевской 
детской музыкальной 

школы.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ,

ГОРСАД Г’ОРСАД
е 1 августе в ежедневно 

ЦИРК
. Большая разнообразная программа

А т т р а к ц и о н  
««Атлет и львы»

Укротитель — Виктор ЯРОСЛАВЦЕВ.
Начало — в 19 час.-30 мин., в субботу—в 16 и 19 час. 

30 м»н.„ в воскресенье—в 12, 16, и 19 час. 30 мин. 
Билеты продаются в кассе торсада.

П Я Т Н И Ц А , 1 а в гу с т а

7.34. О бзор п ослед н и х  язве* 
стий . 7.40. «Родном у городу -* 
вы сокую  д и сц и п ли н у  тр у д а  и 
бы та» . 7 .45. М узы кал ьн ы й  а н 
тр ак т . 7.50. Р ек л ам а  и о б ъ я в 
л ен и я . 9.00. * По стр ан и ц ам  
га зе т ы  «К расное зн ам я» . 9.10. 
К онцерт для т р у ж ен и к о в  села . 
19.00. П оследние и зв ес ти я . 
19.11. Р ади о  — сел ьски м  слу-, 
ш ателям . «В ы сокие тем п ы  и 
качество»- — р еп о р таж  о за г о 
товке ко р м о в  и з совх о за  «Ком
сом олец» А синовского  рай он а. 
«П роверяем  го то вн о сть  к  х л е 
боуборочной  страд е*  — сооб
щ ен и я  и з х о зя й с т в  Ш егарского  
р ай о н а . « Ч еловек  и его дело».

Детясйям >й 22 срочно 
требуются завхоз, няни, тех- 
ничкз.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Красноармейская, 116.

МЕНЯЮ однокомнатную 
благоустроенную квартиру з 
г. Капчагае (75 км от Алма- 
Аты) на равноценную квар
тиру в г. Томске.

Обращаться: г. Томск,
ул. Алтайская, 159, коми. 
124.

Для работы на строитель
стве Томского химического 
комбината требуются: инже
неры н техники—строители 
на должности прорабов, ма
стеров, инженеров ПТО.

За справками обращаться:, 
г. . Томск, лр. Ленина, 
151а, в бюро по трудоуст
ройству, или ул. Смирнова, 
7, телефон № 595-172, в 
отдел кадров. >. ■

АСИНОВСКОЕ СЕЛЬСКОЕ ПРОФЕССИОНАЛЬНО- 
ТЕХНИЧЕСКОЕ УЧИЛИЩЕ № 3

объявляет набор
учащихся по следующим специальностям:

тракторист-мелиоратор. Срок обучения для учащихся 
в возрасте 15 лет ■— 2 года, а с 16 лет — 1 год;

водитель автомобиля 3-го класса с квалификацией сле
саря 2-го разряда. Принимаются лица в воз;расте 17 лет. 
Срок обучения — 1 год.

Принимаются лица с образованием не ниже 7 классов.
Принятые на учебу обеспечиваются общежитием и на

ходятся на государственном обеспечении. Кроме того, им 
выплачивается стипендия 10 рублей в месяц.

Для окончивших 10 классов в училище создаются от
дельные группы со сроком обучения 8 месяцев. За в-р-ема 
обучения им выплачивается стипендия 104 р}'бля в ме
сяц. Принимаются юноши и девушки не моложе 17 лет.

Документы направлять по адресу: Томская область,
. г. Асино, ул. 9 Мая, 52, тел. Л%Мв 2-87, 3-18.

Центральному отделению 
Госбанка требуются касси
ры.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, ул. Карташова, 
58 (здание Томского учетно

кредитного' техникума). Те-, 
лефоны №j\ s 4-40-05;
4-40-12, 4-40-13, проезд
трамваями- NsM? 1 н 2 : я 
троллейбусом Лу 4 до оста
новки «Площадь им. Киро
ва».

гшшшмЕШЯЖВ)
А д р е с  р е д а к ц и и : 634050, Т о м с к , ГС П , 4 8 ,  п р . и м . Ф р у н з е , 103. '  Т Е Л Е Ф О Н Ы : п р и е м н о й  р е д а к т о р а  -  4 -74 -35 , з а м е с т и т е я е й  р а д а н то р а  -

— 4 -30-20  4 -74-48 , о тдела  п а р т и й н о й  ж и з н и  — 4-8Q-52, 4 -40 -48 , о тд ел а  п р о п а га н д ы  — 4 -80 -9 5 , о тд ел а  п р о м ы ш л е н н о с т и  4 -46 -76 , 4 -51-83 , *
и у ч е б н ы х  з а в е д е н и й  ' -  4 -33-63. 4-70-34, о тд ел а  и н ф о р м а ц и и  _  4-73-32. 4 -81-22 , о тд ел а  с о в е т с к о го  с т р о и т е л ь с т в а  и « « т а  -

4 -77-31, о тд ел а  и л л ю с т р а ц и й  — 4-71-39, за в . х о з я й с т в о м  в  о тд е л а  о б ъ я в л е н и й  — 4-77 -62 , о б л а с тн о й  ж у р н а л и с т с к о й  о р га н и з а ц и и  4-2

4 -77-52 . 4 -71-35, о т в е т , с е кр е т а р я  — 4 -72-34 , с е н р е т а р ка т а
о тд ел а  с е л ь с ко го  х о з я й с т в а  — 4-83-65, 4 -23-60. о тд ел а  н а у к и  

4 -81-61 . 4 -70-34, отдела  п и се м  — 4-81-65 , 4-Т7-87,
д е ж у р н о г о  — 2-05-88.

К301990 Заказ № 1807
г. Томск, типография издательства «Красное asasure.
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